
ВВП ПОШЕЛ 
ПО КРУГУ

Каждый год от выступления 
Владимира Путина перед Валдай-
ским клубом, который объединяет 
политологов и экспертов в области 
международных отношений, ожи-
дают важных заявлений и чуть ли 
не сенсации, но происходит всегда 
одно и то же. Хотя президент на-
стойчиво призывает Запад пере-
вернуть страницу и начать отноше-
ния с чистого листа, сам он до сих 
пор не может пережить прошлые 
обиды и унижения. Все его речи, 
начиная с Мюнхенской, изобилуют 
претензиями к партнерам, которые 
сначала воспользовались довери-
ем России, а потом ее вероломно 
кинули, не выполнив встречных 
обязательств.

Вот и на этот раз большую часть 
своего выступления Путин ругал 
США сначала за экспорт демокра-
тии, который привел к развалу госу-
дарств и вооруженным конфликтам 
на Ближнем Востоке. Потом — за 
несоблюдение договоренностей 
в области сокращения ядерного и 
химического оружия. Если Россия 
давно выполнила все свои обяза-
тельства, то Америка под разными 
предлогами ограничилась гораздо 
более скромными 
результатами. 

Читайте 2-ю стр.

Новые обстоятель-
ства открываются в деле 
о смерти актера Дмитрия 

Марьянова. Обстоятель-
ства печальные — за-
мечательному артисту 

в последний день его 
жизни, похоже, фатально 
не повезло.  Сразу после 
трагедии была распро-
странена информация о 
доблестных сотрудни-
ках ГИБДД подмосков-
ной Лобни, которые со-
проводили до больницы 
машину с умирающим 
актером. И это так. Но, 
как выяснил «МК», имела 
место досадная заминка, 
которая в такой ситуации 
смерти подобна.

Читайте 3-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Елена ЕГОРОВА,

обозреватель  

СВОБОДНАЯ ТЕМА

МЕДИНСКИЙ — 
ГЕРОЙ РОССИИ
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Дмитрий 
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политик

В  следственном изоляторе томится «дитя Олимпиады»,  
который всю жизнь провел на столичных улицах

В одной из камер москов-
ского СИЗО №4 «Медведь» сидит 
темнокожий заключенный, кото-
рого задержали за драку с пья-
ным десантником на День ВДВ. 
Почти анекдотическая история, 
сюжет для ролика, посвященно-
го особенностям «национального 
праздника». 

Но есть в этом деле нюанс: 
темнокожий парень оказался 
сиротой, бездомным. Таких еще 
называют «дитя Олимпиады». По-
сле Олимпийских игр 1980 года в 

московские роддома не раз и не 
два подкидывали новорожденных 
негритят. Плоды случайной любви 
с членами спортивных делегаций 
из стран Африки были не нужны ни 
беспечным мамам, ни обществу.

 Фамилию-имя-отчество Сер-
гей Николаевич Лебедев нашему 
герою дали в детдоме, к порогу ко-
торого его, только что рожденного, 
с еще не перевязанной пуповиной, 
подбросила мать в 1981 году. 

Почти двадцать лет «шоко-
ладный лебедь» (так его прозвали 

в шутку в СИЗО) вел бродячую, 
полную приключений жизнь на 
улицах Белокаменной. И он не 
только выжил, но сохранил чело-
веческий облик. Более того, это, 
пожалуй, единственный бомж, 
от которого пахнет дорогими 
духами, а на ногах — ботинки от 
Армани. Про то, как он вел свою 
ежедневную борьбу с холодом, 
голодом и мафией попрошаек, — в 
материале «МК». 

Читайте 5-ю стр.

ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ 
МОСКОВСКОГО НЕГРА

Тяжела  
и неказиста жизнь 

чернокожих  
в Москве.

Поздравляем: Ксения Собчак — 
кандидат в президенты России. По 
зову души или по вызову из Кремля? 
Ответа не знаем. Официальным за-
явлениям не верим. 

Ничтожное число доверчивых, 
конечно, есть. Но их ещё меньше, 
чем тех мужчин, которые верят, 
когда слышат: «Ты у меня второй» 
(вариант: «Первый после мужа»). 

Упорно говорят, что её выдви-
жение придумали в Кремле, чтобы 
повысить явку. Если так — эти по-
литсантехники не тем местом дума-
ют. А это «не то место» если у кого-
то и думает, то только о деньгах. 
Никаких идей. Никакой политики. 
Никакой программы. Ничего. 

Ничего, что может вызвать 
уважение. 

Эта затея повысит неявку. 
Эта затея повысит отвращение к 

выборам. Политсантехники при-
думали для девушки (как им сдуру 
кажется) гениальный ход, и она всю-
ду твердит эту формулу: «Голосуйте 
за меня все, кто против всех!»

Люди, которые голосуют про-
тив всех, — не дураки. У них хва-
тает ума, чтобы понимать, почему 
им не подходят предложенные в 
бюллетене кандидаты. Неужели эти 
умные, которые против всех, пойдут 
голосовать за дочку Собчака и На-
русовой? С чего вдруг? 

Читайте 2-ю стр.

Александр МИНКИН 

КАНДИДАТКА ПО ВЫЗОВУ 

АНЕКДОТ ДНЯ
Я настолько стар, что помню 
те времена, когда Собчак  
и Клинтон были мужиками.

ЧТО УСКОРИЛО СМЕРТЬ  
ДМИТРИЯ МАРЬЯНОВА?

«МК» выяснил новые 
подробности задержания 

машины с умирающим актером

«НОРМАЛЬНЫЙ ИСТОРИК ЗАСТРЕЛИЛСЯ БЫ»
Президиум ВАК признал несостоятельными 

претензии к диссертации Мединского
Президиум высшей аттестационной 

комиссии (ВАК) не согласился с рекомен-
дацией своего экспертного совета и признал 
несостоятельными претензии к докторской 
диссертации главы Минкульта Мединско-
го. В результате министр сохранил степень 
доктора исторических наук, 14 членов пре-
зидиума ВАК проголосовали за это решение, 
а шесть выступили против.  

Читайте 3-ю стр.
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ЖЕНА ДЖИГАРХАНЯНА 
ПОСТ СДАЛА,  
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПОСТ 
ПРИНЯЛ
Временно исполняющим 
обязанности директора в 
театре под руководством 
Армена Джигарханяна 
назначена Елена 
Гильванова. Назначение 
произошло после того, 
как директор Виталина 
Цымбалюк-Романовская 
подала заявление об уходе 
по собственному желанию.

Читайте 5-ю стр.
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ВЕРА АНТИКВАРА В ЛЮДЕЙ СГОРЕЛА 
В ПОХИЩЕННОМ КАМИНЕ

В краже более чем сотни 
антикварных предметов стои-
мостью 41,8 млн рублей подо-
зревается 39-летняя москвич-
ка. Ее бывший работодатель 
— знаменитый коллекционер из 
Германии — обвиняет ее в том, 
что женщина незаметно вывез-
ла ценности с двух складов в 
Каширском проезде, а потом 
перепродала за копейки.

Как рассказал «МК» сам 62-
летний антиквар, молодую 
женщину он нанял около семи 
лет назад. Работница должна 
была помогать ему с мелкими 
делами: отвечать на звонки, 
участвовать в организации вы-
ставок, а главное, заботиться 
об экспонатах, хранившихся 
на складе. 

— За пару месяцев до кражи у 
нас с ней произошел конфликт, 
— говорит потерпевший. — Я 
узнал, что она приторговывает 
чужими вещами у меня за спи-
ной. Кроме того, где-то в это 
время она начала встречаться 
с криминальным элементом, 
который вроде как ранее сидел 
за мошенничество. В ноябре я 

улетел из Москвы в Германию 
и лишь весной обнаружил, что 
мои склады оказались пусты! 
Вывезла все: фарфор, вазы, 
люстры, даже камин XIX века с 
гербом дворянского дома За-
падной Европы стоимостью 26 
тысяч евро! Как говорили мест-
ные рабочие, она не щадя ки-
дала дорогие картины и ковры 
прямо в багажник грузовика. 

Тогда мужчина написал за-
явление в полицию, но дело так 
и не было возбуждено. Новый 
виток история получила в ми-
нувшие выходные. Придя на 
выставку антиквариата в Мо-
скве, коллекционер европей-
ской мебели внезапно узнал в 
одном из экспонатов люстру, 
что была в его коллекции. На 
вопрос пенсионера продавец 
из Санкт-Петербурга не стес-
няясь рассказал, что приобрел 
ее и еще 21 предмет мебели у 
молодой женщины.

По данному факту сотрудни-
ками полиции сейчас ведется 
проверка, решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дела. 

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ЖЕНЫ ОБВИНИЛИ 
МУЖЕЙ В ГРУППОВОМ СЛУЖЕБНОМ 

РОМАНЕ
Жены сотрудников 2-го 

оперативного полка полиции 
ГУ МВД РФ по Москве подали 
жалобу в МВД на несоблюдение 
условий труда — по их словам, 
мужья-полицейские погрязли 
в круглосуточной работе, из-за 
чего семьи под угрозой рас-
пада. Под заявлением подпи-
сались более 50 женщин, на-
значена проверка.

Как стало известно «МК», 
супруги негодуют, что глав се-
мейств привлекают к выполне-
нию служебных обязанностей 
сверх установленных норм.

К сведению, по правилам 
график работы в подразделе-
нии таков — два дня работы по 
12 часов, затем два дня выход-
ных. Но он, по словам жен, не 
соблюдается — полицейских 
привлекают к работе и в их «за-
конные» выходные дни, причем 
с гораздо большей продол-
жительностью рабочего дня. 

Иногда бывает, что в эти дни со-
трудников заставляют сдавать 
нормативы или присутствовать 
на занятиях.

«Зачастую рабочее время 
составляет от 17 часов и бо-
лее, до шести рабочих дней в 
неделю подряд. Часто получа-
ется так, что отработав с 4 утра 
до 12 ночи (иногда до 2 ночи), 
человек вынужден встать в 5 
утра и поехать на работу. Даже 
если он плохо себя чувствует, 
то больничный не дадут, так как 
нет оснований, и это не волнует 
ни одного человека руководя-
щих должностей», — говорится 
в жалобе.

Под обращением подписа-
лись более 50 жен полицей-
ских. Они подали заявление 
в МВД, в настоящее время в 
подразделении идет провер-
ка, которая должна либо под-
твердить, либо опровергнуть 
жалобу.

ДОЛЖНИК ВЛАДИМИРА ЭТУША ПООБЕЩАЛ ВЕРНУТЬ ВСЕ, 
ЧТО НАЖИТО НЕПОСИЛЬНЫМ ТРУДОМ

Судьбу «потерянных» 28 мил-
лионов рублей народного ар-
тиста СССР Владимира Этуша 
пытаются выяснить сотрудники 
правоохранительных органов. 
Подозреваемый в краже денег 
банкир уверяет, что речь идет 
о банальном долге, который 
он обязательно вернет в свое 
время.

95-летний актер, знамени-
тый ролями в фильмах «Иван 
Васильевич меняет профес-
сию», «Кавказская пленница», 
«12 стульев» и множестве дру-
гих, сам попросил стражей 
порядка вмешаться в стран-
ную ситуацию вокруг его сбе-
режений. По словам Этуша, 
крупная сумма была переве-
дена экс-президенту Нацбан-
ка Абхазии Дауру Барганджия, 
который убедил Этуша и его 
жену в своих обширных связях 
в банковской сфере и в 2013 
году предложил выгодно раз-
местить деньги в швейцарском 
банке. В итоге супруги решили 
на некоторое время расстаться 
со сбережениями, которые на 
тот момент составляли 530 ты-
сяч долларов и 238 тысяч евро. 
Судя по всему, эти деньги пла-
нировалось вложить в какое-то 

предприятие, чтобы затем по-
лучить прибыль.

В октябре этого года Этуш 
захотел получить деньги вме-
сте с процентами, но не смог 
этого сделать. И решил при-
влечь к ситуации блюстителей 

закона. Полицейские начали 
расследование. Оппонент Эту-
ша заявил, что деньги брались 
на определенный срок, который 
еще не истек. Его показания 
проверяются. Кстати, Барган-
джия и не думал скрываться 
от органов.

— Даур Андреевич — очень 
уважаемый человек в наших 
кругах. Профессионал в бан-
ковской сфере, политик, он 
пользуется авторитетом. Ны-
нешняя ситуация для нас загад-
ка, — прокомментировал глава 
абхазской диаспоры в Москве 
Беслан Аргба.

Но немудрено, что Владимир 
Этуш встревожился не на шут-
ку. Ведь в 2015 году его с женой 
почти на полмиллиона пытался 
обмануть работник, ремонти-
ровавший их столичную квар-
тиру. Мужчина закупил товар по 
завышенной цене, кроме того, 
не выполнил работы в срок, и 
Этушу пришлось переехать на 
дачу. 

Кстати, в июне этого года 
Владимир Этуш получил се-
рьезную травму от удара 
дверью в стоматологической 
клинике. И очень долго восста-
навливал здоровье. 

ВОДИТЕЛЕЙ АВТОБУСОВ ЗАСТАВЯТ 
ОБЪЕЗЖАТЬ ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ  

ЗА КИЛОМЕТР

Заставить водителей авто-
бусов и такси перестраивать 
маршруты в обход железно-
дорожных переездов намерен 
Ространснадзор. Нарушителей 
нового правила чиновники хо-
тят штрафовать. Как стало из-
вестно «МК», таким способом 
ведомство хочет исключить 
повторение страшного ДТП во 
Владимирской области, где 
из-за столкновения поезда с 
автобусом погиб 21 человек.

Как пояснил глава Ространс-
надзора Виктор Басаргин, 
у автопредприятий, которые 
занимаются перевозками пас-
сажиров, может появиться в 
ближайшем будущем новая 
обязанность. Им придется из-
менять маршруты движения, 
если хотя бы в одном месте 
автобусу придется пересекать 
железную дорогу. Причем даже 
если новый маршрут негативно 
скажется на времени поездки, 

перевозчику при-
дется с этим сми-
риться. Правда, 
здесь чиновники 
делают оговор-
ку: переписывать 
маршруты перевоз-
чики должны будут 
только в том слу-
чае, если в радиусе 
пяти километров от 

железнодорожного переезда 
есть альтернативная дорога. 
Для нарушителей ведомство 
планирует прописать штрафы. 
Еще одно глобальное новше-
ство коснется проектирования 
новых дорог. Дорожные реви-
зоры хотят, чтобы автомобили-
сты и поезда вообще не пере-
секались в одной плоскости. 
Для этого они внесут поправ-
ки в строительные правила о 
строительстве эстакад через 
железнодорожные переезды. 
Кроме того, планируется усо-
вершенствовать оснащение 
самих переездов. Во-первых, 
на них появятся камеры авто-
матического видеонаблюде-
ния. Во-вторых, если на путях 
застрянет машина, умная си-
стема наблюдения запустит 
голосовое оповещение с при-
зывом срочно покинуть авто-
мобиль. 

МОСКВИЧКА СПУСТИЛА СОСЕДЯМ ШИНЫ  
ИЗ-ЗА ЗАПИСКИ

Соседские войны закончи-
лись поножовщиной на западе 
Москвы. Правда, из людей ни-
кто не пострадал — женщина 
выместила свой гнев на… ко-
лесах машин. 

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел в ночь на 
8 октября во дворе одного из 
домов по улице Веерной. 38-
летняя Людмила проткнула 

кухонным ножом 
колеса трех ино-
марок, которые 
были припарко-
ваны около подъ-
езда. А вчера ее 
задержала по-
лиция.

По словам мо-
сквички, «жерт-
вы» были выбра-
ны случайным 
образом. Жен-
щина пояснила 

правоохранителям, что ее 
поступок в тот момент был 
местью сразу всем соседям. 
Как рассказала Людмила, в 
тот вечер она пришла домой 
с работы (женщина трудится в 
одном из продуктовых магази-
нов столицы) и коротала вечер 
с матерью и сестрой. Неожи-
данно трое услышали странные 
звуки на лестничной клетке и 
открыли входную дверь, чтобы 
посмотреть, что там творится. 
Когда женщины вышли на пло-
щадку, они никого не увидели, 
но обнаружили на своей двери 
записку хулиганского содер-
жания, подписанную коротко: 

«Соседи». Это сообщение при-
вело продавщицу в бешенство, 
она схватила на кухне нож, вы-
бежала во двор и напала на при-
паркованные автомобили. Уда-
рами ножа москвичка порезала 
шины на трех авто («Ниссан», 
КИА и «Рено»). Общий ущерб со-
ставил около 25 тысяч рублей. 
Выплеснув свой гнев, женщина 
спокойно поднялась к себе до-
мой и продолжила застолье. 
Позднее Людмила сообщила 
стражам порядка, что в напи-
сании записки она подозревает 
соседку снизу, а в нанесенном 
незнакомым людям ущербе она 
раскаивается. Автор записки 
по-прежнему неизвестен, но 
опрошенные соседи едино-
душны: в квартиру в последнее 
время зачастили мужчины, а 
иногда оттуда доносятся звуки 
ругани и драк. 

В отношении москвички 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Умышленное уни-
чтожение или повреждение 
имущества». Людмила дала 
признательные показания и в 
настоящее время находится 
под подпиской о невыезде. 

ДЛЯ КСЕНИИ СОБЧАК  
УЖЕ ПРИГОТОВИЛИ КИСТИ И ПЯТКИ

Портреты Ксении Собчак на 
фоне российского флага в ско-
ром времени могут появиться 
на полках магазинов в одном 
ряду с картинами с Путиным 
и Медведевым. Художники и 
типографы начали создавать 
изображения новоиспеченного 
кандидата в президенты, сле-
дуя тенденциям в современной 
политике. 

Как рассказали «МК» в одной 
из фирм по изготовлению про-
дукции с первыми лицами госу-
дарства, пока заказы на портрет 
«гламурного» общественного 
деятеля лишь единичны, но в 
скором времени к этому виду 
сувенирной продукции ожи-
дается всплеск интереса. Так, 
например, в московской типо-
графии планируется расши-
рить линейку картин на заказ с 
Ксенией Собчак, добавив к уже 
предложенному покупателю 
варианту фото времен работы 

в реалити-шоу новые снимки в 
более сдержанном стиле.

А художница Ирина, полу-
чившая известность благода-
ря своей необычной манере 
письма, и вовсе планирует при-
менить для портрета Собчак 
новую технику.

— Мне уже поступил за-
каз на картину Ксении в виде 
мужчины-президента, — го-
ворит живописец. — Сначала 
я с юмором отнеслась к этой 
идее, но теперь решила вопло-
тить ее в жизнь. Обычно всех 
мужчин-политиков я рисую с 
помощью собственной груди. 
Но для дамы решила придумать 
что-то иное, так как раньше 
женщин я писала только в па-
родийных образах. Понимаете, 
я отношусь к своему телу как к 
инструменту для воплощения 
моих картин в жизнь, поэтому 
думаю нарисовать Ксению Соб-
чак своей пяткой.

Подозреваемая.

Место трагедии  
во Владимирской области.
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Американцы, напомнил 
Путин, в 90-е годы по-
лучили доступ на все 
секретные объекты РФ, 

совершили 620 проверочных визитов, 
создали наблюдательные посты на рос-
сийских обогатительных комбинатах. А 
когда цель была достигнута и Россия 
уничтожила 500 тонн оружейного урана, 
ответили черной неблагодарностью. 
«За это мы получили полное игнориро-
вание наших национальных интересов, 
поддержку сепаратизма на Кавказе, 
бомбардировки Югославии и Белграда, 
ввод войск в Ирак и т.д.», — обиженно 
перечислял ВВП, отметив, что прекрас-
но понимает, почему это произошло — 
со слабыми партнерами не считаются. 
Но как говорится: на ошибках учатся. 
Из печального опыта 90-х российские 
власти извлекли полезный урок.

— Мы сами виноваты, когда уни-
зительно пустили вас на свои ядерные 
объекты, ожидая того же самого. Мы 
слишком доверяли вам, а вы воспри-
няли это доверие как слабость и злоу-
потребляли им, — продолжал упрекать 
Путин. Отныне, сказал он, Россия будет 
действовать зеркально США, и, похоже, 
даже пожалел о том, что в прошлом 
месяце дал команду уничтожить по-
следний снаряд химического оружия.

— Никто этого даже не заметил! 
Где-то в Канаде промелькнуло, и все! А 
американские партнеры наши сказали: 
нет, мы пока не будем — денег нет. У них 
печатный станок доллары печатает, а 
денег нет! — возмутился ВВП.

В выступлении президента про-
слеживалось явное разочарование 
действиями администрации Трампа, 
на которого возлагалось столько надежд 
во время прошлогоднего Валдайского 
форума. Путин припомнил Вашингтону и 
новый санкционный пакет, единственная 

цель которого вытеснить Россию с ев-
ропейского энергетического рынка. И 
срыв флагов с российских дипломати-
ческих объектов. И намерения выйти из 
договоров о СНВ-3 и РСМД. Но тут уж 
Москва не допустит дальнейших уни-
жений. «На все будет дан зеркальный 
ответ!» — предупредил ВВП, подробно 
рассказав, какими ракетами воздушного 
и морского базирования для достижения 
паритета с США обзавелась РФ и как 
эффективно они работают. 

В свою очередь, Евросоюзу тра-
диционно досталось за «двойные 

стандарты» и готовность слушаться 
«старшего брата из Вашингтона» даже 
в ущерб своим экономическим и гео-
политическим интересам. Когда-то 
страны Европы открыли ящик Пандоры, 
безоговорочно поддержав отделение 
Косова. Теперь они же хором протесту-
ют против результатов референдума о 
независимости Каталонии. «Получает-
ся, для некоторых наших коллег есть 
правильные борцы за независимость 
и свободу и есть сепаратисты, которые 
не могут отстаивать свои права с помо-
щью демократических процедур», — не 

Если человек действи-
тельно против всех, не-
ужели он пойдёт голосо-
вать не пойми за что? 

А если человек на выборы не хо-
дит, то уж точно Ксюша его задницу от 
дивана не оторвёт. 

Известность — одно, любопытство 
— другое, идти на выборы и голосовать 
— совсем третье. Хотите пример? 

Павленский прибил свою мошонку 
к Красной площади. Известность — да, 
получил. Но сделайте его кандидатом в 
президенты — люди за него голосовать 
не пойдут. Собчак известна, но это не 
та известность, которая вызывает до-
верие и энтузиазм избирателей. 

Она пользуется успехом, но не у 
всех молодых, а у тех, которые умом 
не блещут, на выборы не ходят. Стоит 
ли рассчитывать, что молодые дуры 
повысят явку? 

Выдвижение Собчак взбудоражило 
прессу. Наконец-то шикарная новость 
среди бесконечной Сирии-Украины-
коррупции-Америки, среди бесконеч-
ного и постылого бу-бу-бу. 

Но увеличился ли интерес к выбо-
рам? Не к скандалу с девушкой 36 лет 
(по её собственному предвыборному 
признанию), а к выборам? 

Интерес к выборам бывает только в 
одном случае: если исход хоть малость 
непредсказуем. Если же исход изве-
стен заранее — интереса нет и быть не 
может. И ничто его не повысит. 

Появление же Ксюши-против-всех 
только увеличит отвращение к спек-
таклю. Такой «кандидат» добавляет 
выборам позора, а не интерес. 

Публика готова смотреть на позор 
по телевизору. Но идти голосовать — то 
есть участвовать в позоре — нет. 

Перед нами наглядная, недав-
няя и собственная (не импортная) 
история. В 2004-м победа Путина на 

президентских выборах была столь же 
очевидной, как теперь. Поэтому даже 
Жириновский не стал участвовать — 
выставил на позор своего охранника. И 
сам этот факт — кандидат-охранник — 
позорил выборы президента России. 

Кремлю для красоты нужен был 
«демократический кандидат». Но по-
скольку шансов не только на успех, 
но даже на «приличный процент» не 
было, то Немцов отказался, Явлинский 
отказался (умнее был)… Согласилась 
Хакамада. 

Таким образом Кремль предло-
жил оппозиционерам сосать пустышку. 
Наша заметка в «МК» так и называлась: 
«Сосать пустышку». Для младенцев 
годится — во рту что-то есть, можно 
чмокать. Но сытости не возникает; и 
даже грудной выплёвывает пустышку и 
орёт: требует натуральную грудь. 

Вот цитата из заметки про пустыш-
ку 2004 года:

Хакамада и Глазьев участвова-
ли в президентских выборах в роли 
«демократического кандидата», 
хотя всем было ясно, что никаких 
шансов ни у кого, кроме Путина, 
нет. И значит, все остальные «кан-
дидаты» (включая охранника Ж.) 
работают исключительно на по-
вышение явки. То есть помогают 

Кремлю. По-русски это называется 
«подмахивать».

Но тогда подмахивать взялась 
всё же политик, лидер «Союза правых 
сил», а эта? Хакамада хотя бы пыта-
лась создать иллюзию, давала пустые 
обещания: мол, сперва изберите меня 
президентом, а потом я вам расска-
жу, кто виновник гибели заложников 
в «Норд-Осте». А эта никаких иллюзий 
ни у кого не вызывает; хотела бы дать, 
да нечего.

Результат (для Кремля — побоч-
ный, для думающих людей — печаль-
ный): стране и миру будет предъявлен 
провал условно либеральной условно 
интеллигенции — вот ваши полтора 
процента, никому вы не нужны. 

А девушка известность свою, ко-
нечно, увеличит и денег, конечно, за-
работает. Даром только птички поют. 

Александр МИНКИН.
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400 ЧТО ДУМАТЬ?

ЗАКОН
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КАНДИДАТКА  
ПО ВЫЗОВУ

«Вы верите, что я хочу  
в президенты?»

Правительство, судя по всему, 
больше не опасается массовых 
акций протеста дальнобойщи-
ков, потому что предлагает по-
высить штрафы для нежелаю-
щих платить системе «Платон» 
в 4 раза. Правило «не больше 
одного наказания в день» от-
меняется. Соответствующий 
законопроект, подготовленный 
Минтрансом, внесен в Госду-
му.

В конце 2015 года, когда внедре-
ние платы системе «Платон» за проезд 
по федеральным дорогам для грузо-
виков грузоподъемностью больше 12 
тонн вызвало по всей стране массовые 
акции протеста дальнобойщиков, вла-
сти пошли на уступки и согласились 
на резкое снижение штрафов за отказ 
выполнять новые требования. Штрафы 
эти были установлены на уровне 5 ты-
сяч рублей для собственников транс-
порта — россиян и водителей грузо-
виков, принадлежащих иностранцам. 
Повторное нарушение могло обойтись 
в 10 тысяч рублей. (Первоначально, 
напомним, предполагалось наказывать 
юрлиц на 450 тысяч рублей, а индиви-
дуальных предпринимателей и физлиц 
— на 40 тысяч рублей за однократное 
нарушение.)

Теперь же соответствующая ста-
тья Кодекса об административных 
правонарушениях будет переписана. 
Законопроект, внесенный правитель-
ством, повышает однократный штраф 
до 20 тысяч рублей. При этом из КоАП 
убирается важное примечание, кото-
рое разрешает наказывать за неупла-
ту «Платону» лишь один раз в день, и 
в случае принятия законопроекта в 
нынешнем виде в течение дня можно 
будет попасть и на 40, и на 60 тысяч 
рублей. 

Если установить штраф на уров-
не меньше 20 тысяч рублей, считают 
авторы инициативы, это «не приве-
дет к необходимому результату», то 
есть не простимулирует к соблюдению 
законодательства.

Одновременно правительство 
хочет увеличить до 6 месяцев срок 
давности для привлечения к адми-
нистративной ответственности по 
этой статье. Сейчас он составляет 2 
месяца (3 месяца — если решение 
принимает суд). Почему? Минтранс 
утверждает, что иначе дальнобойщики 
в массовом порядке пользуются по-
ложением КоАП, которое освобождает 
от уплаты штрафа, если собственник 
может подтвердить, что в момент ви-
деофиксации нарушения транспортное 
средство находилось во владении или 
пользовании у другого лица. Недобро-
совестные перевозчики, гласит пояс-
нительная записка, предоставляют в 
суды «предположительно фиктивные 

договоры аренды, что подтверждается 
правоприменительной практикой (Во-
логодская, Костромская, Нижегород-
ская области)». Именно из-за этого, по 
статистике МВД и Ространснадзора, в 
2016 году примерно из 152 тысяч воз-
бужденных дел по данной статье КоАП 
было прекращено 10,2%, а за 9 месяцев 
2017 года из 85 тысяч дел — 9%. 

Права досрочной уплаты штрафа 
в 20-дневный срок с 50-процентным 
дисконтом в случаях, если наруше-
ние зафиксировано без применения 
техсредств, дальнобойщики, по за-
мыслу правительства, должны быть 
лишены. 

Все эти меры должны привести 
к повышению собираемости средств 
в Федеральный дорожный фонд, уве-
рены в кабинете министров.

Пояснительная записка уверяет, 
что решение о повышении штрафов 
было одобрено на встрече премьер-
министра Медведева с «представи-
телями малого и среднего бизнеса в 

области грузовых автоперевозок» в 
марте 2017 года. 

В Госдуме законопроект еще не 
изучали. Но первый замглавы профиль-
ного Комитета по госстроительству и за-
конодательству Вячеслав Лысаков («ЕР») 
в разговоре с «МК» счел внесение ини-
циативы такого содержания накануне 
президентских выборов «не очень кор-
ректным с политической точки зрения». 
В той встрече с премьер-министром, 
напоминает депутат, участвовали «два 
экспедитора и один блогер», и «если 
считать, что они представляют про-
фессиональное сообщество дально-
бойщиков, значит, можно утверждать, 
что с профессиональным сообществом 
эти меры обсудили». Г-н Лысаков на-
стаивает, что все ссылки сторонников 
«Платона» на зарубежный опыт необо-
снованны: «В Беларуси плату взимают 
только с транзита, своих водителей не 
трогают, а в Германии плата берется 
лишь на порядка 10% дорог. В России 
же приходится платить за проезд по 
всем федеральным дорогам, многие из 
которых ужасающего качества».

Марина ОЗЕРОВА.

ВВП ПОШЕЛ ПО КРУГУ

«Платон» требует жертв

С ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ 
ВОЗЬМУТ ПО ПОЛНОЙ

ГРАДУСУ 
ДОБАВЯТ РУБЛЕЙ
Цены на спиртное 
определят по единой 
формуле

сдержался ВВП, отметив, что «двойные 
стандарты» сработали также в отноше-
нии Крыма. Россия, по его словам, не 
поддерживает «парад суверенитетов», 
поскольку появление моногосударств 
приведет к столкновению интересов и 
новым конфликтам. 

Неудивительно, что эмоциональ-
ная речь президента задела за жи-
вое иностранных участников форума. 
Представительница США высказала 
мнение, что вместо того, чтобы преодо-
левать стереотипы, существующие в 
российско-американских отношениях, 
Путин своими заявлениями только укре-
пляет их. В итоге россияне начинают 
видеть в Америке врага и винить ее во 
всех проблемах. «Почему вы не упоми-
наете о позитивных сторонах, которые 
были всегда?» — спросила американка, 
но ничего не добилась. Владимир Путин 
не был настроен на позитивную волну, 
и встречные упреки спровоцировали 
только новую волну критики. Президент 
пошел по кругу, по которому ходит с 
Мюнхенской конференции 2007 года: 
мы вам доверяли, вы нас обманули, 
разбомбили Белград, вошли в Ирак, не 
уничтожили химическое оружие и т.д. 
и т.п. «Это факты, — отрезал ВВП, — а 
вовсе не стереотипы».

Естественно, от последнего перед 
выборами заседания Валдайского клу-
ба многие ждали решения основного 
внутриполитического вопроса или хотя 
бы намека: идет или не идет на выбо-
ры? Но и тут чуда не произошло. Путин 
рассказал только, в каком направле-
нии, по его мнению, должен работать 
будущий президент — сделать Россию 
более гибкой и конкурентоспособной, 
укреплять ОПК, совершенствовать по-
литическую систему, развивать высо-
кие технологии. В принципе похоже на 
программное заявление, но слишком 
мало конкретики. 

Елена ЕГОРОВА.

Рынок алкогольной продук-
ции в скором времени могут 
ждать большие изменения. 
Вице-премьер Александр 
Хлопонин поручил профиль-
ным ведомствам разрабо-
тать единый механизм для 
определения минимальной 
стоимости спиртного, кото-
рый должен положить конец 
лоббистским войнам между 
участниками рынка и даже 
учитывать пожелания граж-
дан. Причем минимальные 
цены могут начать устанавли-
вать не только для водки, но и 
для всего спиртного.

Зампред правительства, куриру-
ющий алкогольную отрасль, распоря-
дился разработать формулу расчета 
минимальных розничных цен (МРЦ) 
до конца ноября. Сейчас в России ми-
нимальные цены устанавливаются 
для водки, крепкой ликеро-водочной 
продукции и игристых вин. Минимум 
за бутылку водки объемом 0,5 литра 
составляет в настоящее время 205 
рублей, коньяка — 371 рубль, шампан-
ского (за 0,75 литра) — 164 рубля.

Предполагается, что в основу но-
вого механизма расчета цен будут за-
кладываться расходы на производство 
качественного нефальсифицирован-
ного продукта с учетом всех элемен-
тов — акциза, сырья, комплектующих, 
упаковки, зарплаты, а также оптовой 
и розничной наценки и расходов на 
логистику. Собственно, сейчас все 
эти составляющие и так учитываются 
при расчете МРЦ. Дополнительной 
«шестеренкой» в механизме могут 
стать доходы граждан и их пожелания 
относительно цены алкоголя.

Вместе с тем Хлопонин поручил 
Минфину и другим ведомствам по-
высить минимальные цены на коньяк. 
При этом вице-премьера не смуща-
ет, что в последний раз их повышали 
относительно недавно, в мае 2017 
года, на 15%, с 322 рублей. Хотя про-
изводителям коньяка этого мало: они 
считают, что такая цена не освобож-
дает рынок от засилья фальсификата. 
Объясняют это тем, что рост курсов 
валют влияет на стоимость сырья, в 
частности коньячных дистиллятов. По 
их мнению, хороший коньяк должен 
стоить не меньше 500 рублей.

Но не только между отраслевика-
ми идут войны за минимальную цену 
крепкого алкоголя — не могут прийти 
к консенсусу даже министерства. На-
пример, Минздраву чем больше цена 
на водку, тем лучше — 300 рублей 
за бутылку в самый раз. Рост цен в 
ведомстве считают лучшим способом 
борьбы с алкоголизацией населения. 
Минпромторг и Минфин — на другой 
стороне баррикад. Торговое ведом-
ство считает, что такое подорожание 
приведет к двум печальным послед-
ствиям: сокращению легального рынка 
и увеличению потребления суррогатов 
типа смертоносного «Боярышника». 
В Минфине же мыслят критериями 
экономической обоснованности, и 
для них 205 рублей — сбалансиро-
ванная цена. 

«Минимальная цена создавалась 
для того, чтобы потребитель видел, что 
покупает. Если он приобрел алкоголь 
ниже МРЦ, то государство как бы сни-
мает с себя ответственность за распи-
тие такой продукции. Система ЕГАИС 
значительно изменила ситуацию с 
контрафактом и в три раза сократи-
ла количество отравлений», — про-
комментировал идею правительства 
председатель Союза потребителей 
России Петр Щелищ. Он считает, что 
заигрывать с мнением потребителей 
в этой сфере нужно очень осторожно: 
они заинтересованы в понижении, а 
это может привести к новому взле-
ту нелегальной продукции. Поэтому 
эксперт считает существующий ме-
ханизм установления минимальных 
цен правильным. 

«У нас нет политики в этой сфере, 
мы решаем частные вопросы вместо 
общих. Нужно определиться: мы хо-
тим то ли снизить алкоголизацию, то 
ли денег с акцизов заработать. Пока 
наши власти мыслят фискально: счи-
тают, сколько получают акцизов, и не 
считают, сколько теряют от послед-
ствий», — сказал собеседник «МК».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

В правительстве быстро забыли массовые 
протесты дальнобойщиков 2015 года и потому 
предлагают повысить штрафы в 4 раза.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Румынский художник Габи Ризеа создает удивительные 
скульптуры из дерева. Свой талант Габи открыл несколько лет 

назад совершенно случайно: он купил себе новую цепную пилу и попро-
бовал выпилить в деревянном блоке человеческое лицо. Результат при-
шелся ему по душе — и художник начал практиковать свое умение на ста-
рых деревьях в румынских парках.

КАДР

Андрей Брежнев 
подал в суд на из-
готовителей ручек с 
использованием изо-
бражения его деда. 
Внук генсека просит 
взыскать с производи-
телей компенсацию за 
моральный ущерб. Засе-
дание по делу пройдет 
13 ноября в Октябрь-
ском суде Новосибир-
ска. «Вся наша семья 
была категорически 
против использования 
изображения Брежнева, 
будь то иголка, туалет-
ная бумага, — рас-
сказал «МК» Андрей 
БРЕЖНЕВ. — Это не его 

уровень, поэтому нам 
это неприятно. Реклама 
— уровень лидеров ме-
нее значительных, а не 
генсека или президента 
США. Думаю, например, 
Горбачеву — самое ме-
сто на баннере. Почему 
я решил подать в суд? 
Дело в том, что изобра-
жение Леонида Ильича 
появляется в рекламе 
не в первый раз. Нас 
это достало. Результаты 
слушания высасывать 
из пальца я не соби-
раюсь. Представители 
компании не предлагали 
отступные. Да мне и не 
нужны их подачки. Эта 

реклама оскорбляет род 
Брежневых».

Роспотребнадзор 
продлил запрет на 
продажу спиртсо-
держащей продукции 
еще на 180 дней. В ве-
домстве подчеркивают, 
что введенные ранее 
ограничения позволили 
снизить продажи спирт-
содержащих жидко-
стей, которые рос-
сияне пьют в качестве 
аналога алкогольной 
продукции. В декабре 
2016 года запрещенная 
к реализации про-
дукция выявлялась в 
каждой 4-й проверен-
ной торговой точке, 

в январе 2017 года — 
в каждой 9-й, в марте–
мае — в каждой 25-й, 
а в июне–сентябре — 
лишь в каждой 40-й. За 
9 месяцев количество 
летальных случаев от 
отравления алкоголем 
снизилось на 25%. 
«Роспотребнадзор 
поступил совершенно 
правильно. Хочу под-
черкнуть, что ограниче-
ния и запреты касаются 
не аптечного ассор-
тимента, а различных 
технических жидкостей, 
пены для ванн и пр., 
содержащих метанол 

и другие спирты для 
наружного применения. 
Пока не будет принято 
решение по поводу их 
наименований, которые 
схожи с аптечными и 
воспринимаются потре-
бителями как безопас-
ные, в том числе и для 
приема внутрь, ситуа-
ция не изменится. Все 
остальное, включая на-
стойку боярышника, как 
было в аптеках, так и 
продается», — сказала 
«МК» исполнительный 
директор Аптечной 
гильдии Елена НЕВО-
ЛИНА.

В Белграде в пятницу, 
20 октября, со-
стоялись переговоры 
главы российского 
военного ведомства 
с его сербским кол-
легой — министром 
обороны республики 
Александром Вули-
ным. Как отмечалось 
на встрече, Россия вы-
полнила обещание до-
ставить в Сербию шесть 
истребителей МиГ-29 
к 73-й годовщине осво-
бождения Белграда от 
немецко-фашистских 
захватчиков. Помимо 
самолетов МиГ-29 
Сербия в качестве 
поддержки от России 
бесплатно получит 
30 танков Т-72 и 30 бое-
вых разведывательно-

дозорных машин 
БРДМ-2. Также 
обсуждается вопрос 
о системах «Бук-М1», 
«Бук-М2» и зенитном 
ракетно-пушечном 
комплексе «Тунгуска». 
В ходе визита заплани-
рована встреча Шойгу 

с президентом Сербии 
Александром Вучичем. 
Кроме того, министр 
обороны России примет 
участие в параде, посвя-
щенном 73-й годовщине 
освобождения Белграда 
от немецко-фашистских 
захватчиков.

Напомним, что смена 
власти в театре под 
руководством народ-
ного артиста СССР 
Джигарханяна произо-
шла в результате не 
профессионального, а 
семейного конфликта 
между худруком, коим 
является Армен Джи-
гарханян, и директором 
— его супругой. Пара 
стала ньюсмейкером 
минувшей недели, фа-
милия уважаемого ар-
тиста звучала в разных 

контекстах, но больше 
как жертва имуществен-
ных претензий своей 
супруги. Ушатов грязи 
на обоих вылито было 
предостаточно. И вот 
итог — молодая жена 
покидает пост дирек-
тора (дабы не делать 
заложником семейных 
разборок ни в чем не 
повинный коллектив), 
пост принимает ее за-
меститель по финансам 
Елена Гильванова. Кто 
будет директором? Со-

гласно существующей 
процедуре это произой-
дет только после 
обсуждения возможной 
кандидатуры с худруком 
театра. Департамент 
культуры также будет 
рассматривать свой 
кадровый резерв, и 
только когда стороны 
придут к решению, 
которое устраивает 
всех, в театре появится 
новый директор. Хочет-
ся выразить надежду, 
что надолго.

ФЕМИДА

ЗДОРОВЬЕ

АРМИЯ

ТЕАТР

ВНУК БРЕЖНЕВА О СКАНДАЛЬНОМ БАННЕРЕ:  
САМОЕ МЕСТО ТАМ — ГОРБАЧЕВУ

НЕАПТЕЧНЫЙ БОЯРЫШНИК  
НЕЛЬЗЯ БУДЕТ КУПИТЬ В БЛИЖАЙШИЕ ПОЛГОДА

РОССИЯ ПОДДЕРЖИВАЕТ СЕРБИЮ ОРУЖИЕМ

ЖЕНА ДЖИГАРХАНЯНА ПОСТ СДАЛА,   
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПОСТ ПРИНЯЛ
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Москва и Санкт-
Петербург. На во-
дителей обеих столиц 
действуют все погод-
ные факторы. Однако 
резко устремляются 
в шиномонтаж, когда 
даже на непродол-
жительный период 
температура воздуха 
опускается ниже нуля.

Города континен-
тального и умеренно 
континентального 
климата: Ново-
сибирск, Екате-
ринбург. Водители с 
заменой шин медлят, 
но зато после первого 
большого снега все 
«переобуваются» бы-
стро и одновременно.

Города с мягко конти-
нентальным и теплым 
умеренно континен-
тальным климатом: 
Краснодар и Ростов-
на-Дону. Водители 
начинают менять шины 
лишь после того, как и 
днем и ночью устанав-
ливается минусовая 
температура.

ЗИМА НА НОСУ: ВОДИТЕЛИ 
КАКИХ ГОРОДОВ  
САМЫЕ ОТВЕТСТВЕННЫЕ? 

Источник: 2ГИС.
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Дмитрий Марьянов, как 
уже установлено, прохо-
дил реабилитацию в част-
ном медцентре в Лобне, 

на улице Фрунзе. Плохо ему стало вече-
ром 15 октября. Сотрудники позвонили 
в скорую помощь в 18.47, а в 19.07 вызов 
отменили — сообщили, что повезут в 
больницу сами. Марьянова посадили в 
иномарку — судя по всему, она принадле-
жит кому-то из работников центра. Всего 
в машине ехали 4 человека.

Лобненская больница расположена 
на улице Заречная. От улицы Фрунзе путь 
занимает 17–20 минут — в зависимости 
от маршрута. До больницы оставалось 
около 8 минут, когда машину остановили 
сотрудники ГИБДД Лобни. Они дежурили 
на улице 40-летия Октября. Полицейскую 
«Ладу Приора» гаишники припарковали 
неподалеку.

— Вечер воскресенья, водитель едет 
неуверенно — сами поймите, возникли 
некие подозрения. Машину остановили 
для проверки, — рассказывает наш осве-
домленный собеседник.

— То есть друзья не сами обрати-
лись за помощью к полицейским?

— Нет. Открыв дверь, инспекторы 
почувствовали из машины алкогольное 
амбре. Возможно, конечно, это был запах 
перегара со вчерашнего дня от кого-то из 
пассажиров. Или же пахло от Марьяно-
ва (по данным телеграм-паблика Mash, 
содержимое алкоголя у него в крови со-
ставило 0,32 промилле). Но правила есть 
правила. Полицейские попросили во-
дителя пройти медосвидетельствование 
на алкоголь. Тот отказался, пояснив, что 
нельзя терять даже секунду, так как везет 
умирающего человека в больницу.

— Инспекторы узнали в пассажи-
ре Марьянова?

— Приятели сказали, что это за-
служенный актер. Назвали фамилию. 
Полицейским это имя ни о чем не гово-
рило. Они требовали пройти продувку. 
Друзья Марьянова умоляли отпустить, 
но инспектора были непреклонны. Через 
25–30 минут переговоров с гаишниками 
водитель дунул в трубочку. Марьянов к 
этому времени почти лишился чувств. 
Затем гаишники сели в свою машину и 
показали путь до больницы. Возле ворот 
лечебного учреждения они попросили 

в рупор открыть шлагбаум. Заезжать 
внутрь полицейские не стали, уехали 
нести дежурство.

Лишь утром 16 октября, открыв 
новостные ленты, они впали в шок. Ин-
спектора поставили в известность своего 
шефа. 

По нашим данным, инспекторами 
были Павел Седых и его напарник Денис 
Золочевский. Но стражи дорог заняли 
странную позицию — заявили, что... они 
не работали 15 октября.

— С чего вы решили, что я дежу-
рил, это неправильная информация, — 
удивился Седых, когда ему позвонили 
правозащитники.

Инспектор, очевидно, лукавит. 
Судя по журналу расстановки нарядов 
дорожно-патрульной службы ГИБДД 
Лобни (копия есть в распоряжении ре-
дакции), Павел Седых и Денис Золочев-
ский несли службу с 9.00 15 октября до 
9.00 16 октября. Тут же имеется запись: 

Седых отвечал за «продувку» водителей, 
а Золочевский — за фотофиксацию до-
рожной обстановки. То есть результаты 
теста на алкоголь и фотосъемку теоре-
тически они должны были сдать после 
дежурства в отдел.

Следователи ГСУ СК по Москов-
ской области расследуют уголовное 
дело по статье «Причинение смерти 
по неосторожности вследствие ненад-
лежащего исполнения своих профес-
сиональных обязанностей». В поле их 
зрения пока только врачи. Возможно, 
стоит опросить и гаишников. Хотя по 
сути они были абсолютно правы: до-
смотрели подозрительную машину, а 
потом помогли умиравшему актеру.

Комментирует глава Московско-
го межрегионального профсоюза по-
лиции Михаил Пашкин:

— Чтобы доказать причастность 
инспекторов, необходимо проверить 
следующие моменты — сделать бил-
линг телефонов инспекторов и прияте-
лей Марьянова. Потребовать видео с 
прибора видеофиксации, который был 
выдан одному из членов экипажа, изучить 
данные системы ГЛОНАСС (установлена 
на каждой полицейской машине), а также 
маршруты передвижения спецмашины 
по полицейской системе «Поток». Тогда 
все станет ясно.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Лев СПЕРАНСКИЙ.

Научная судьба министра Медин-
ского разрешилась. Он решением пре-
зидиума ВАК — ученый, доктор наук, а 
мы — клеветники России. Однако именно 
«доктор» нанес стране огромный вред — 
и именно об этом и нужно сказать. 

Дело, конечно, не в самой диссерта-
ции, посвященной «клевете» иностранцев 
на «российскую историю второй полови-
ны XV—XVII веков» (отдельно восхитимся 
кривизне названия). За всеми перипетия-
ми вокруг этой «научной» работы я сле-
дил, так как сооснователь «Диссернета» 
Андрей Заякин, приложивший немало 
сил для ее разоблачения, еще в Госдуме 
был моим помощником.

Но я не историк, хотя посмеяться 
рассказу о Библии, переведенной «на 
русский язык», могу. Однако, повторюсь, 
речь не о конкретных ляпах, допущенных 
«доктором наук». Дело здесь совсем в 
другом.

Что произошло, как только его пой-
мали на горячем — на антинаучности, на 
подтасовках при защите, на выдуманных 
публикациях? Министр мог бы честно 
сказать: виноват, историк я липовый, 
сдаю «корочки». Мог бы (ну бывают же 
чудеса) сложить с себя должность ми-
нистра и податься в управдомы. Мог 
бы, на худой конец, просто промолчать, 
дождаться лишения себя степени и 
регалий и благополучно продолжить 
«руководить» культурой. Вместо этого 
он предпочел выступить этаким библей-
ским Самсоном: «Погибни, душа моя, с 
филистимлянами».

Для начала министр надавил на 
нужные рычаги и максимально затянул 
рассмотрение своего дела. Потом — 
волшебным образом был распущен дис-
сертационный совет МГУ, куда была на-
правлена для рассмотрения диссертация 
Мединского. Затем — диссовет БелГУ 
принял смехотворное решение в защиту 
министра. В конце концов дело дошло до 
академических эмпиреев экспертного 
совета ВАК — против него аргументов 
не нашлось и пришлось действовать 
другими способами.

Из Ленинки (РГБ) вдруг загадочно 
пропал автореферат диссертации. (По-
сле скандала — так же неожиданно на-
шелся.) Члены президиума ВАК не смогли 
ознакомиться с диссертационным делом 
Мединского: его в буквальном смысле 
спрятало Министерство образования. 
Срочно мобилизованные специалисты по 
истории КПСС подтвердили, что Медин-
ский — замечательный ученый. Все это 
произошло в силу того, что, как выясни-
лось, никакой защиты диссертации, судя 
по всему, не было вовсе, а оппоненты, 
указанные в автореферате, не видели 
«научную работу» в глаза. Минкульт и 
Военно-историческое общество (везде 
начальник — Мединский) срочно пред-
ставили «правильный» автореферат с 
другими оппонентами, обвинив в подлоге 
и ошибках и ВАК, и РГСУ, и РГБ.

Зачем я пересказал всю эту исто-
рию? Чтобы вы увидели, сколько людей и 
организаций оказались дискредитирова-
ны ради престижа одного-единственного 
человека.  Его попытка защитить себя 
привела к позору российской науки, чуть 
не разрушила ее систему и в целом по-
дорвала доверие к тому, что называется 
высшей школой.

Уверен, что эта история еще не 
окончена. Вузы, библиотеки, ВАК, мини-
стерства — все они оказались замазаны, 
им нанесен огромный репутационный 
урон. И как теперь можно будет возра-
жать плагиаторам и фальсификаторам? 
Ведь если этому можно, то чем прочие 
хуже?

В связи с этим я напомню вам 
еще одну историю, на первый взгляд 
не имеющую никакого отношения к 
Мединскому.

Убийство адвоката Сергея Маг-
нитского в СИЗО, 2009 год. Убийство, 
совершенное бандой жуликов, на за-
щиту которой встало все российское 
государство. Что, казалось бы, было 
проще — посадить в тюрьму очевидных 
преступников. Однако именно их защита 
стала первым поводом для разрушения 
отношений с развитым миром и нача-
ла движения в тот тупик, где находится 
сейчас Россия. Список Магнитского — в 
ответ закон подлецов. Сломанная им 
через колено Дума, а дальше — все по-
зволено, и все вредительские законы 
принимались уже легко и без возраже-
ний. Санкции, антисанкции, иностранные 
агенты, генпрокурор и его дети, которых, 
оказывается, заказал Браудер, — вспом-
ните, как развивался этот невероятный 
коррупционный скандал, как в его во-
ронку втягивались все новые и новые 
политики, чиновники, сколько судеб с тех 
пор успели сломать фигуранты списка 
Магнитского (а ведь среди них есть и 
судья, только на днях приговоривший 
участника митинга 26 марта к 2 годам 
колонии).

Начало всему этому безумию 
— в защите нескольких казнокрадов, 
которые не имели ничего общего с 
государством.

Случай Мединского повторил эту 
историю, хотя и в другой области: если 
убийство Магнитского стало отправной 
точкой для превращения авторитарного 
режима в диктаторский, то глупая «дис-
сертация» имеет все шансы похоронить 
российские науку и образование. Ведь 
они — это прежде всего система. Си-
стема поиска знаний, держащаяся на 
доверии и авторитете. Но если авторитет 
покупается и продается по окрику из 
министерства, а доверие становится 
обычным товаром — то о каких знаниях 
может идти речь? Истины нет, и плоская 
Земля существует на равных с Землей, 
стоящей на черепахе, держащейся на 
честном слове завравшегося министра и 
прибитой гвоздями к спинам родившихся 
в России слонов.

Всего лишь один человек, зубами 
ухватившийся за свою ложь, ставший 
всемирным посмешищем, смог нане-
сти российской науке вред, сравнимый 
с влиянием какого-нибудь «народного 
академика» Лысенко.

К сожалению, эта ситуация типична 
для всей России. Одна из важнейших 
черт действующей власти — стремление 
уничтожить институт репутации. У нее 
самой ведь репутации нет в принципе. 
Начни вспоминать, и на репутации каж-
дого второго чиновника — жирное черное 
пятно. Этот списал диссертацию, тот 
заказал избиение и убийство, третий 
— просто вор… Можно продолжать, со-
ставить Уголовный кодекс в картинках, 
статей хватает на всех.

Удивительно ли, что эти люди поста-
вили себе целью опустить все общество 
до своего уровня? Если Кадыров — герой 
России, чего стоят настоящие герои? 
Если Мединский — доктор наук, что нам 
настоящие ученые? Если 90% депутатов 
избраны в результате различных подтасо-
вок, то чего стоят оставшиеся 10? Именно 
в этом нас и убеждают, именно поэтому 
встают на защиту Мединского.

Его диссертация страшна — она 
стала символом времени.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   21 октября 2017 года  стр. 
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Дмитрий ГУДКОВ, политик

Лишат министра культуры ученой степени или нет 
— вред стране причинен в любом случае
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На субботу, 21 октября, намечено экс-
тренное заседание правительства 
Испании, на котором выработают 
конкретные шаги по решению ката-
лонского кризиса. Несмотря на то что 
ситуация, кажется, накалилась до пре-
дела и грозит вылиться в вооруженное 
противостояние Мадрида и Каталонии, 
Европейский союз не собирается в 
нее вмешиваться. На брюссельском 
саммите лидеры ЕС либо поддержали 
центральное правительство Испании, 
либо деликатно отметили, что вопрос 
о статусе автономного сообщества — 
внутреннее дело страны. Между тем 
каталонский лидер Карлес Пучдемон, 
судя по всему, рассчитывал на при-
знание со стороны Евросоюза, когда 
строил планы о независимости. Однако 
что на данный момент получила Ката-
лония, так это падение потока туристов 
на 15% с момента референдума. 

На очередном саммите Евросоюза 
в Брюсселе такую больную тему, как ка-
талонский сепаратизм, не могли обойти 
стороной. Премьер-министр Испании Ма-
риано Рахой от комментариев старатель-
но уклонялся, зато другие европейские 
лидеры выразили ему свою поддержку. 
«Мы поддерживаем позицию испанского 
правительства, которая должна быть при-
нята всеми сторонами, — подчеркнула 
канцлер Германии Ангела Меркель. — 
Надеемся, что решение будет найдено 
в соответствии с испанской Конститу-
цией». «Нынешний саммит должен быть 
отмечен посланием о единстве — един-
стве с государствами-членами, которые 
столкнулись с кризисами, единстве с Ис-
панией и твердом единстве по вопросу 
Брекзита», — добавил президент Фран-
ции Эммануэль Макрон. 

Председатель Европейского сове-
та Дональд Туск предпочел обтекаемые 
формулировки: «У всех нас есть свои 
эмоции, мнения и оценки по этому по-
воду, но с официальной точки зрения нет 
никакой возможности для вмешательства 
Евросоюза». Зато глава Европарламента 
Антонио Таяни был более категоричен: 
«Никто в ЕС не признает независимость 
Каталонии». 

Видимо, отнюдь не на такую реакцию 
ЕС рассчитывал президент Каталонии 
Карлес Пучдемон, когда 10 октября объ-
являл о независимости автономного со-
общества. «Мы призываем государства 
и международные организации признать 
Каталонскую республику в качестве неза-
висимого и суверенного государства», — 
произнес он с трибуны каталонского 
парламента. 

После довольно прохладной ре-
акции Евросоюза на подобное предло-
жение успешное «свободное плавание» 
Каталонии кажется еще более неосуще-
ствимым сценарием. Как ранее подчер-
кивали эксперты, одновременный вы-
ход молодого «государства» из состава 
Испании и ЕС повергнет ее экономику 
в шок. Лишенная преимуществ едино-
го европейского рынка и огражденная 
высокими пошлинами, непризнанная 
республика очень быстро столкнется 

с тяжелым экономическим кризисом, 
который заставит многих каталонцев 
пожалеть о своем решении. 

И некоторые негативные послед-
ствия затеи с отделением уже видны. 
Так, за две недели, прошедшие со дня 
референдума, туристический поток в 
Каталонию упал на 15%. И это притом 
что туристическая отрасль является не-
маловажной статьей дохода автономного 
сообщества: в прошлом году она обе-
спечила 12% его ВВП.

Разумеется, такой вариант развития 
событий реализуется только в том случае, 
если Мадриду не удастся эффективно 
задействовать статью 155 Конституции 
страны. Согласно этому положению цен-
тральное правительство Испании может 
принудить власти автономного сообще-
ства к выполнению обязательств, преду-
смотренных основным законом страны. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

КАТАЛОНИЯ — НЕ ЕВРОПЕЙСКОГО УМА ДЕЛО
Лидеры ЕС предпочли не вмешиваться  

в испанский кризис

Испанский премьер Рахой и французский 
президент Макрон на саммите ЕС.

Заседание проходило 
в закрытом для прес-
сы режиме. Интересно, 
что накануне из прези-

диума был исключен Николай Аристер, 
который вел «дело Мединского». По-
сле его увольнения все документы 
по диссертации главы Минкульта из 
Минобрнауки таинственным образом 
исчезли. 

Детали дискуссии «МК» удалось 
узнать у Алексея Чернецова, члена 
экспертного совета ВАК по истории, 
рекомендации которого — о лишении 
ученой степени министра — и рас-
сматривал президиум.
— Алексей Владимирович, для 
вас и ваших коллег из экспертно-
го совета данное решение было 
ожидаемым?

— Да, мы практически не сомне-
вались, что министр свою степень со-
хранит. В любом случае мы, члены экс-
пертного совета, считаем вершиной 
своей славы и авторитета принятое 
нами решение о несостоятельности 
работы Мединского. Лично я полагаю, 
что министру вообще не нужно было 
браться за написание докторской по 
истории, это совсем не его. После 
подобного скандала с диссертацией 
любой нормальный ученый-историк 
пошел бы и застрелился. На самом 
деле всей этой истории с лишением 
степени Мединского могло бы вообще 
не быть, если бы членам экспертного 
совета ВАК дали предъявить претен-
зии к его работе в 2011 году. Уже тогда 
у нас было очень много вопросов к этой 
диссертации, но их никто не учел и 
работу утвердили в авральном порядке 
под предлогом вышедших сроков. 

— Что обсуждали на самом со-
вещании президиума?

— Вообще, основным посылом 
со стороны ряда выступающих, в том 
числе председателя ВАК и научного 
руководителя Института всеобщей 
истории Александра Чубарьяна, была 
мысль о том, что если мы сейчас нач-
нем лишать степени ученых прошлых 
лет, то нас просто закидают обраще-
ниями, с которыми мы не справимся. 
В данный момент нужно ужесточать 
требования к текущим работам, а про-
шлое оставить прошлом. В целом воз-
можность выступить была у всех — и 
сторонников, и противников лишения 
степени Мединского. Сам министр 
выступал неплохо, но для меня как 
ученого-историка из его речи было 
абсолютно ясно, что он не очень по-
нимает, о чем говорит, с точки зрения 
науки, не знает, как работать с источ-
никами, с архивами. Возможно, даже 
и не в курсе, как вообще в библиотеку 
прийти. Не знаю, сам ли он писал дис-
сертацию, но если это сделал кто-то 
другой, то он выбрал явно не лучше-
го кандидата. Проблема в том, что 
большинство членов президиума не 
являются историками и не могут по-
нять, в чем наши претензии к работе 
диссертанта, почему она не соответ-
ствует требованиям. На заседании 
опять больше говорили об отсутствии 
в работе плагиата. Но наши-то пре-
тензии были не в этом, хотя плагиат 
там тоже есть — особенно много его 
в автореферате, но нам сказали, что 
это не считается. У экспертов было 
немало других весьма серьезных пре-
тензий, достаточных для лишения уче-
ной степени.

— Поднимался ли вопрос о на-
рушении процедуры защиты дис-
сертации, история с черновым 
рефератом?

— Да, об этом много говорили, 
но председатель ВАК Филиппов ска-
зал, что эта история закрыта, так как 
есть аудиозапись защиты и оригинал 
автореферата находится во всех по-
ложенных инстанциях. Непонятно 
только, когда он там появился. Когда 
мы обсуждали на экспертном совете 
диссертацию, нам был представлен 
автореферат, который сейчас называ-
ют черновым. На самом деле сам этот 
факт уже ни в какие ворота не лезет. 

— Как вы считаете, будет про-
должаться история с диссертацией 
Мединского или все заглохнет по-
сле решения президиума ВАК?

— Думаю, что она продолжится, 
но не знаю, в каком виде. В любом 
случае я рад, что экспертный совет 
рассмотрел данную диссертацию и 
выявил, что большая часть претензий 
к ней со стороны заявителей вполне 
обоснованна. А в том, что президиум 
ВАК не принял наши рекомендации, нет 
ничего сенсационного. Так уже бывало, 
и в таких случаях президиум всегда 
вставал на сторону диссертанта. 

Светлана ЦИКУЛИНА.
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Выписка из служебного 
журнала.

ЧТО УСКОРИЛО СМЕРТЬ...

...ЗАСТРЕЛИЛСЯ  БЫ»

Никто и не заметил, как уличные гон-
ки «мажоров» стали нормой и чем-то 
обыденным. Если российская исто-
рия с Марой Багдасарян обошлась 
без жертв, а сама стритрейсерша на-
всегда лишилась прав, то ее украин-
ская «коллега» Елена Зайцева, скорее 
всего, загремит за решетку, ведь ее 
«покатушки» закончились гибелью 5 
человек.
В пятницу Киевский районный суд 
Харькова избрал ей меру пресечения 
— арест. Теперь 20-летней девушке 
грозит до 10 лет лишения свободы.

Страшная авария произошла в цен-
тре Харькова 18 октября на пересечении 
улицы Сумской с проспектом Мечнико-
ва. На отцовском кроссовере Lexus она 
пыталась проскочить перекресток на 
красный свет, превысив максимальную 
разрешенную скорость. Свой маневр За-
йцева завершить не смогла и врезалась 
по касательной в автомобиль Volkswagen, 
за рулем которого находился 49-летний 
предприниматель Геннадий Дронов. В 
результате столкновения японский вне-
дорожник выкинуло на тротуар, где на-
ходились 11 человек: пятеро погибли на 
месте, шесть человек сейчас находятся в 
больнице в тяжелом состоянии. Среди по-
страдавших также оказалась беременная 
женщина — о судьбе ее ребенка на данный 
момент ничего не известно. Зайцева и 
Дронов, проходящий по делу свидете-
лем, не пострадали. Девушку сразу же 
задержали, а медицинская экспертиза не 
обнаружила в ее крови алкоголя. Однако 
на пятничном заседании суда прокурор 
заявил, что в организме гонщицы были 
найдены частицы опиатов.

В суд Зайцеву доставили под конвоем 
и в наручниках, что уже намекало на небла-
гополучный для нее исход. В социальных 
сетях обсуждали внешний вид стритрей-
серши — на ней были ботинки стоимостью 
более тысячи долларов и модный мейкап. 
Заседание привлекло внимание большого 
количества рядовых украинцев, которые, 
судя по сообщениям в социальных сетях, 
готовы линчевать девушку голыми руками 
прямо в переполненном зале суда. Сама 
задержанная практически все заседание 
проплакала. Она отметила, что сожалеет 

о случившемся, но виновной себя не при-
знает. Адвокаты пытались склонить суд в 
пользу домашнего ареста, так как Зайцева 
регулярно страдает от головных болей 
из-за давней травмы (привет Маре Баг-
дасарян!), поэтому она нуждается в ме-
дицинской помощи, которую ей не смогут 
оказать в СИЗО. Лекарствами объяснили 
и обнаруженные в крови Зайцевой нарко-
тики. По версии защиты, виноват в ДТП 
Дронов, начавший движение на желтый 
сигнал светофора. Юристы потребовали 
проведения судебной автотехнической 
экспертизы. Однако в итоге горькие слезы 
не спасли Зайцеву от ареста. 

О том, что Зайцева — любительница 
уличных гонок, рассказал советник главы 
МВД Украины Антон Геращенко. На своей 
странице в социальной сети он сообщил, 
что правоохранители в данный момент 
разыскивают второго гонщика. 

Елена — девушка не простая. Она 
приемная дочь известного украинского 
предпринимателя Василия Зайцева, яв-
ляющегося председателем правления и 
генеральным директором частной энерго-
технической компании «Укрэнергочермет», 
а в 2012 году даже состоявшего в Партии 
регионов Виктора Януковича. Именно со-
стояние отца заставило прокуроров тре-
бовать ареста, так как они опасались, что 

дочь сможет просто-напросто уехать из 
страны. Тем более что есть прецедент — 
ее сводный брат Дмитрий Зайцев ранее 
занимал должность заместителя проку-
рора Черкасской области, но после «Ев-
ромайдана» был люстрирован и объявлен 
в розыск. Сама Елена учится на третьем 
курсе в Харьковском национальном уни-
верситете имени Каразина на кафедре 
рекламы и пиара. В деканате сообщи-
ли, что студентка хоть и сдает сессию, 
но часто прогуливала пары. Впрочем, ее 
однокурсники другого мнения о девушке. 
По их словам, она достаточно скромная, 
неконфликтная и «мажоркой» ее назвать 
нельзя.

Сразу после трагедии отец Зайцевой 
попытался обелить ее, заявив, что до этого 
она никогда не нарушала ПДД. Однако на 
чистую воду горе-родителя вывел нардеп 
Верховной рады Борислав Береза, вы-
ложив на своей странице в социальной 
сети список ее правонарушений. За по-
следний год ей пришло 6 «писем счастья» 
со штрафами за разные правонарушения 
— от неправильной парковки и проезда на 
красный свет до непропуска пешеходов и 
превышения скорости. К сожалению, 7-е 
нарушение правил дорожного движения 
оказалось фатальным...

Павел ИВАНОВ.

Каждый год пожилые люди ока-
зываются жертвами незаконного  
отъема квартир. Последствия их до-
верчивости чудовищны: в доверие к 
бабушкам-дедушкам втираются мо-
лодые (или не очень) люди, владель-
цы жилья переписывают собственную 
квартиру на новых знакомых, а потом 
исчезают.
Почему до сих пор не выработана 
универсальная схема борьбы с рей-
дерским захватом квартир? Набо-
левший вопрос депутаты Московской 
городской думы обсудили в пятницу, 
20 октября.

Наиболее уязвимыми остаются по-
прежнему дети и старики. Одна из по-
следних историй, с которой пришлось 
столкнуться специалистам движения про-
тив квартирного рейдерства, разыгралась 
на Земляном Валу: пенсионерка невесть 
как продала иностранному гражданину 
квартиру (рыночной стоимостью 20 млн 
рублей) за несколько сотен тысяч — и ис-
чезла в неизвестном направлении. А квар-
тира превратилась в постоянное место 
регистрации для получения гражданства 
выходцами из стран ближнего зарубежья, 
приехавшими в Москву на заработки.

Как объяснила лидер обществен-
ного движения Елена Евсеева, один из 
самых распространенных сценариев 
квартирного рейдерства основывается 
на захвате всей квартиры через покупку 
или дарение невыделенной в натуре доли 
в квартире:

— Еще несколько лет назад Ин-
тернет пестрел объявлениями о том, 
что можно купить микродолю всего 
лишь за 90–100 тысяч рублей и стать 
москвичом. В Росреестре неоднократ-
но обсуждали проблемы дарения или 
покупки микродолей, однако пробле-
ма по-прежнему остается актуальной. 
Между тем доля квартиры — это нема-
териальный объект, и у нее нет всех тех 
характеристик, которые свойственны 
недвижимости, — объяснила.

Действительно, все вроде бы 
ясно: купить одну сотую квартиры в 

центре — еще не значит купить квартиру 
в центре. Однако это часто становится 
первым шагом на пути к нечестному за-
хвату жилплощади. Уже появился новый 
термин — «подселение профессиональ-
ных соседей».

Ранее отмечалось, что единствен-
ный способ исправить ситуацию — доба-
вить поправку к статье 246 Гражданского 
кодекса. Она сейчас объясняет только то, 
как можно продать выделенную в натуре 
долю: квартиру полностью либо комму-
нальную комнату со своим кадастровым 
номером. Во всех остальных квартирах 
выделить долю в натуре невозможно и 
продавать ее незаконно.

Другой вариант, которым пользуют-
ся мошенники, — оформление микрозай-
мов под залог недвижимого имущества. 
То есть доли квартиры. 

— Способ совершения преступле-
ния пока является относительно новым, 
поскольку долгое время речь шла о том, 
что это гражданско-правовые отноше-
ния, а не хищения. Для более грамотной 
работы необходимо уделять внимание 
всем аспектам преступления, следить 
за сходством между ситуациями: кому 
отписываются квартиры и т.д. Мы пони-
маем, это не случайные эпизоды, а работа 
организованной преступной группы, — 
отметил эксперт Елена Калинчева.

Переход на электронную регистра-
цию прав собственности на недвижимость 
породил сразу несколько дополнитель-
ных возможностей для мошенничества с 
жилплощадью, рассказал «МК» Владимир 
Рязанский, эксперт-методист Центра ко-
ординации работы в информационных 
системах ЖКХ России. Ситуация не стала 
хуже по сравнению с временами бумаж-
ного документооборота, но электронные 
базы данных пока еще достаточно уязви-
мы для преступников. Главная проблема 

в том, что импортированные в систему 
Росреестра базы данных бюро техниче-
ской инвентаризации (БТИ) содержат мно-
жество дублирований и просто ошибок. 
А удобного алгоритма их исправления до 
сих пор не создано. Более того, подчерки-
вает Рязанский, до сих пор не назначено 
ведомство, ответственное за точность и 
верификацию этих баз данных. 

— Если ваша квартира приватизиро-
вана в 90-е годы с получением так назы-
ваемого «розового» свидетельства о соб-
ственности, вы в группе риска, — говорит 
эксперт. — Если у вас на руках свидетель-
ство о собственности образца 1998 года, 
но вы давно не проводили никаких реги-
страционных действий с квартирой, это 
тоже повод проверить информацию о ней 
в Росреестре и актуализировать. 

Проверить запись о вашей квар-
тире в базе Росреестра можно прямо 
на сайте ведомства, в личном кабинете, 
введя кадастровый номер недвижимости. 
Если там нашлась информация, соот-
ветствующая действительности, можно 
успокоиться. Если же информации нет, то 
ваши права собственности на недвижи-
мость придется в базу Росреестра ввести 
ручным способом. Для этого нужно об-
ратиться с документом на собственность 
в городской МФЦ, который и обязан пере-
дать данные в Росреестр. 

Самый сложный случай — если в 
записи Росреестра обнаружены липовые 
данные: например, никогда не произво-
дившиеся акты купли-продажи. Начи-
нать также нужно с МФЦ, копии ваших 
правоустанавливающих документов 
они переправят в Росреестр, где и будет 
происходить разбирательство. В особо 
сложных случаях придется обращаться 
в суд.

Дарья ТЮКОВА,  
Антон РАЗМАХНИН.

ЭТА ДОЛЯ — ДЛЯ ЖУЛЬЯ
Депутаты поделились новыми 
способами отъема квартир у москвичей

НА ХАРЬКОВ НАШЛАСЬ СВОЯ МАРА

КРИМИНАЛ

Виновницу страшной аварии взяли под арест

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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ВИДЕО   
на сайте 

МЕДИНСКИЙ — ГЕРОЙ РОССИИ



Казалось бы, ну что еще можно 
спросить у олимпийского чемпиона 
по современному пятиборью, кото-
рого после Бразилии разобрали на 
молекулы? Ан нет, всегда интересно: 
и рэп-баттлы обсудили, и молодое по-
коление, и взгрустнули по советскому 
кинематографу. 

О счастье
— Чуть больше года вы олим-

пийский чемпион, насколько сильно 
изменилась ваша жизнь?

— Говорят, что олимпийская медаль 
совершенно меняет твою жизнь. Навер-
ное, у кого-то, может, и меняет, у меня 
ничего особенного не произошло. 

— Вряд ли вы жалеете о том, что 
стали олимпийским чемпионом.

— Ни в коем случае не жалею, но и 
того размаха, который я ожидал, тоже 
не случилось. 

— Вы по-прежнему живете на 
базе?

— Нет, давно уже. Еще в начале 
2016 года Вячеслав Маркович (Аминов, 
президент Федерации современного 
пятиборья России. — Т.А.) помог с квар-
тирой. Это не связано никак с Олимпий-
скими играми.

— Семью перевезли в Москву?
— Нет, они так и живут в 

Белоруссии.
— Дочке чуть больше пяти — за-

мечательный возраст. Что-то для себя 
уже в общении с ней отмечаете?

— Извините, а можно я не буду отве-
чать на такие личные вопросы? Убежден, 
что счастье любит тишину.

О дураках и дорогах
— Вам после Олимпиады подари-

ли белый «БМВ», общественность ин-
тересуется судьбой автомобиля?

— Вот я как раз сейчас за рулем. 
Так на нем и езжу.

— Удавалось уже пообщаться с 
сотрудниками автоинспекции?

— Естественно, было время, когда 
они останавливали просто посмотреть, 
но оно давно уже прошло.

— Когда останавливают, 
узнают?

— Давным-давно уже не узнают, 
все-таки у нас вид спорта не очень по-
пулярный. И о нем очень мало говорят и 
пишут. Я и сам редко говорю, что олим-
пийский чемпион.

— Истории, когда те же футбо-
листы на дорогах пользуются по-
пулярностью, чтобы избежать на-
казаний за какие-то нарушения, не 
раздражают?

— А какой популярностью пользу-
ются футболисты? Они что, стали олим-
пийскими чемпионами? Понимаете, есть 
спорт высших достижений, а есть фут-
бол. Это две разные вещи. В моем пони-
мании, если ты нарушил правила, закон, 
то должен понести ответственность в 
любом случае. Для меня это строго. 

— Вы, конечно, не нарушаете?
— По городу нет. Где-то на трассе 

могу себе позволить превысить скорост-
ной режим, потому что машина и дороги 
позволяют. Тороплюсь иногда...

— Плюс 19 км/ч можно же по за-
кону превысить.

— Плюс 19? Тогда мы не о тех ско-
ростях говорим. 

— Вы хороший водитель, не 
боитесь?

— Я сейчас скажу, что хороший, а 
через две минуты врежусь. Зачем мне 
карму напрягать? Нормальный водитель. 
В авариях пока не был. Надеюсь, что и 
не буду. Это же вопрос случая, тех, кто 
рядом с тобой на дороге. У меня был 
очень мудрый инструктор, когда я еще 
готовился сдавать на права, он говорил: 
«Помните, что на дороге все дураки. Бой-
тесь всех!». И действительно, меня это 
правило часто спасает.

— То есть белый «БМВ» для вас 
не средство самовыражения на 
дороге?

— У меня вообще автомобиль — 
это не инструмент самовыражения. Это 
способ добраться из пункта А в пункт Б. 
Вопрос только комфорта.

— А вы что-то из «допников» уста-
новили на машину уже?

— Установил решетку радиатора, 
потому что туда камни летят. А недавно 
оттуда птицу мертвую достали. 

О насущном
— Вам сейчас насколько ста-

ло сложнее настраивать себя на 
соревнования?

— Для меня в некоторых моментах 
даже стало проще. Олимпийские игры — 
это здорово, круто, но современное пя-
тиборье тем и отличается, наверное, от 
многих видов спорта, что самый трудный 
старт — это все-таки чемпионат мира в 
индивидуалке. Именно по физическим 
нагрузкам. А по психологии — конечно, 
это Олимпийские игры. Если ты школу 
Олимпиад прошел, все остальное стано-
вится проще и понятнее, по крайней мере 
для меня. И опять же в современном пяти-
борье соперники сталкиваются лоб в лоб 
только в фехтовании, в остальном борют-
ся с водой, лошадью, с мишенью — там 

уже другой настрой. Поэтому чаще всего 
я боюсь самого себя. 

— И, наверное, здоровья? На не-
давнем чемпионате мира вы снялись 
с соревнований из-за спины.

— Это вопрос к организаторам. Они 
должны понимать: крупные турниры не-
обходимо проводить на очень высоком 
уровне, иначе у нас будут происходить 
такие завалы, как, например, на послед-
нем мировом первенстве в Египте, где я 
не смог продолжить борьбу.

— И все же что там случилось?
— Во-первых, ужасная трасса, очень 

мягкая — по ней ходить-то нельзя, не то 
что бегать. Сначала песок-мука, потом 
резкий переход на очень жесткий грунт, 
потом опять песок-мука. Далее: график 
соревнований был организован так, что 
мы состязались три дня подряд — полу-
финалы, день фехтования и все осталь-
ные виды. Если бы был хотя бы день от-
дыха, я бы успел восстановиться. 

— Вряд ли из злого умысла, мо-
жет быть, в интересах экономии?

— Знаете, там много таких подво-
дных камней. Я пока в спорте, трудно 
рассуждать, был бы функционером, об-
судили бы.

— А давайте представим мифи-
ческую ситуацию: вам надо завтра 
уйти из спорта — готовы стать функ-
ционером или тренером?

— Тренером все же нет, потому что, 
как показывает практика, спортсмен 
высокого уровня редко становится на-
ставником того же масштаба. Как мне 
кажется, это связано с тем, что слишком 
любим мы надевать свою рубашку на 
чужих, а не видеть потенциал в других. 
И это не я придумал, жизнь показывает. 
А функционером — да, я знаю, как спорт 
сделан изнутри, может быть, помогать 
нашей федерации очень хотел бы.

— Вам 29 лет — для профессио-
нального пятиборца это много или 
мало? Вы задумываетесь, когда бу-
дете заканчивать, как?

— Да вы что, у меня еще так гла-
за горят, что как минимум еще года 
три в спорте я хочу побыть, а там будет 

видно. Главное, чтобы было желание и 
здоровье.

— На следующую Олимпиаду мо-
жете замахнуться?

— Такие планы есть. И не только у 
меня — у тренеров моих, у федерации.

О рэп-баттлах  
и Росгвардии
— Вы военнослужащий Росгвар-

дии в звании старший лейтенант. Из-
вините, это ваша инициатива или так 
сложилось?

— Давным-давно были внутренние 
войска МВД, сначала я там служил. По-
том произошла реформа, и я оказался 
в Росгвардии.

— Надевали уже форму?
— Конечно, у нас был смотр — ките-

ля, все как нужно. Когда нас приглашал 
генерал Росгвардии на встречу, была 
неофициальная часть и можно было быть 
чуть попроще, а когда показ войск — об-
щение только по уставу.

— Говорят, что мужчинам на 
подсознательном уровне нравится 
форма...

— Не знаю насчет подсознания, 
но что-то сегодня молодежь не особо 
рвется в армию. Тут в другом вопрос: 
изначально пятиборье — это офицер-
ский вид спорта, это огромные традиции, 
поэтому очень приятно от кителей, от 
петлиц, погон — лично я получаю огром-
ное удовольствие.

— Говорят, вы стихи пишете и 
панк-роком увлекаетесь — тоже из 
чистого удовольствия?

— Насчет стихов врут, а панк-
роком — да, увлекаюсь. 

— Сейчас набирают популярность 
так называемые рэп-баттлы, следите 
за темой?

— Нет, не слежу и довольно равно-
душно к ним отношусь. Это же суще-
ствовало с давних времен, еще с часту-
шек — история циклична, что поделать. 
А я люблю музыку, а не оскорбления 
слушать и рассказы, какой он крутой. 
Хотя, согласен, лет в 17–18 нравилось. 
Да и, если помните, тот же Александр 
Пушкин баловался подобным форматом, 
Сергей Есенин — возьмите их почитайте. 
Люди, которые хоть как-то увлекаются 
литературой, прекрасно понимают, что 
все это не ново.

— После Кубка Кремля в прошлом 
году вы сказали, что отправляетесь 
во Владивосток на Международный 
экономический форум. Это даже еще 
более неожиданно, чем видеть вас 
в Росгвардии, увлекающимся панк-
роком...

— Почему? Меня пригласил Олим-
пийский комитет России, мы приняли 
участие в программе «Олимпийский па-
труль», провели уроки в школах. Потом 

спортсмены выступали, просто делились 
мыслями, опытом, как можно поднять 
дальневосточный регион, что сейчас 
очень важно. Не только для спорта, но и 
для страны, потому что три Олимпиады, 
две зимние и одна летняя, будут прохо-
дить в Тихоокеанском регионе. 

— Какие в целом впечатления от 
Дальнего Востока?

— В целом? Я был только во Влади-
востоке, это немного другое — как срав-
нивать, предположим, Москву и Дубну. 
А так мне там очень понравилось, вос-
торг — люди интересные, город краси-
вый, столько уважения, очень здорово!

— Вы много участвуете в разных 
социально-общественных акциях, 
например, зарядку для студентов 
МГУ проводили... Какая вам больше 
пришлась по душе?

— Вообще, мне нравятся все, но вот 
то, что сейчас Олимпийский комитет Рос-
сии делает — «Олимпийский патруль», 
когда мы разъезжаем по селам и показы-
ваем, что мы можем и умеем, — считаю, 
самый важный проект. Одно дело — смо-
треть по телевизору, другое — когда в 
школу приезжает чемпион.

— А детям интересно? Нет ощу-
щения, что между вами и детьми 
затесался какой-нибудь блогер с 
Ютьюба?

— Я тоже об этом думал, но у дети-
шек действительно глаза горят. Особенно 
это чувствуешь в регионах, в Москве ин-
терес чуть похуже, а там это все здорово 
и красиво. Ведь на экране история вос-
принимается совсем по-другому, а тут 
получаешь возможность увидеть вживую 
и задать вопрос.

— В 2016 году вы получили пре-
мию «Гордость России» в номинации 
«Спортсмен года». А если бы вам дали 
право выбирать? Не важно что: культу-
ра, кино, политика — кого бы назвали 
победителем?

— Культуру, кино и искусство даже 
трогать не буду — у них там своя какая-то 
каша, в которой я вообще ничего не по-
нимаю и не хочу. Насколько силен театр, 
настолько же слабое кино. 

— Ну как же, а вот популярные 
сегодня фильмы — «Аритмия», «Не-
любовь»... Все обсуждают.

— Слушайте, а давайте вспомним, 
что у нас снимали в СССР. Сегодня ни 
один фильм не добился «Оскара», только 
в советское время «Москва слезам не 
верит». О чем мы говорим? А «Любовь 
и голуби»? Мне кажется, что кино, на 
котором я вырос, было масштабнее, 
что ли, глубже. Но, конечно, это мнение 
дилетанта...

А что касается политики, то тут тя-
жело говорить об этом. Назовешь Вла-
димира Владимировича — кто-то непра-
вильно поймет. Скажешь «Лавров» — то 
же самое. Скользкий вопрос. А насчет 
«спортсмена года»… на самом деле моя 
победа меня удивила — я ждал, что будет 
Роман Власов, борец, двукратный олим-
пийский чемпион. Он мне симпатичен 
и как спортсмен, и как личность. Когда 
с ним общаешься, понимаешь, что это 
человек с характером, глыба, и такой в 
обиду не даст.

О космосе
— Последний вопрос: вы по-

прежнему мечтаете в космос 
слетать?

— Конечно, а у вас есть варианты? 
Недавно американская компания выпу-
стила новый тренд, и он уже пользуется 
популярностью — похороны в космосе.

— Александр, вы еще со спортом-
то не закончили, а уже так далеко 
заглядываете.

— В любом случае я когда-нибудь 
туда доберусь.

Татьяна АРТЮХОВА.
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КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

В памятниках Сталину и Ивану Гроз-
ному нет страшного — пусть торчат, 
они не хуже и не лучше других чучел 
— Маркса, Энгельса, Тимирязева, 
Гоголя… Но у России плохая исто-
рическая наследственность (все 
очень просто: скольких женщин из-
насиловал грозный государь? Его 
гены множатся в поколениях, вербуя 
царю новых почитателей), наслед-
ственность эта может завести в уже 
пройденные тупики, ведь указующие 
монументы — это своего рода симво-
лы, верстовые столбы, маяки.

Подобная опасность наглядна: здо-
ровый духом и телом Гоголь-стоящий 
(навытяжку, словно готовый отчитаться 
перед народом, а то и сделать услуж-
ливый реверанс) выдвинулся вперед, 
оттеснив Гоголя-сидящего — болезнен-
ного, сомневающегося, задумавшего-
ся над судьбами родины — глубоко на 
задворки.

Лучший из Иванов Грозных (работы 
скульптора Антокольского) скромно пре-
бывает в Русском музее (где ему уместно 
находиться), зато новомодные грозные 
поделки наперегонки устремились в 
живую жизнь — занять место посреди 
площадей и перекрестков…

Отрадно, тем не менее, что от-
правной точкой диспутов о нынешнем 
положении дел и о грядущей России 
послужили произведения искусства 
— монументального, киношного, теа-
трального и, обобщенно, литератур-
ного. Именно на почве вечности, а не 
сиюминутной актуальности, ведутся 
споры. Из чего следует: страна при-
ходит, возвращается в сознание. Не на 
зыбком пятачке политической текучки 
говорит о том, как дальше жить.

Да, отправной точкой сшибки по-
литических страстей, давно назревших 
противоречий, стало творчество. Без 
этого катализатора, оказывается, невоз-
можно обойтись при выработке концеп-
ций. Спор идет (и всем это ясно) не об 
интрижке царя и балерины, а о цензуре 
и свободе, о праве каждого гражданина 

на личную жизнь — без оглядки на хан-
жей и мракобесов, о праве предстать 
перед потомками в неканоническом, 
ненавязанном облике, и о том, что бале-
рина имеет ничуть не меньше претензий 
на легкомысленный образ жизни, чем 
монарх. Пожалуй, если бы она приняла 
участие в сегодняшних заседаниях по 
поводу балета «Нуриев», Большой театр 
склонился бы к постановке модернист-
ской версии, а не ретровоспоминаний 
в стиле 50-х годов прошлого столетия. 

Навязший фильм «Матильда» 
можно не смотреть. О нем понаписано 
столько, что реальные кадры наверняка 
окажутся более тусклыми, чем разго-
ряченные скандалом фантазии о не-
достоверности сюжета. История царя и 
балерины захватит меньше, чем роман 
кинорежиссера и членши Думы — живая, 
настоящая лав-стори, не придуманная, 
слепленная не из праха. Совмещение 
ситуации тем не менее символично: на 
царя покушались, в него стреляли, его 
яхту умышленно стремили на камни, а 
балерина тем временем (пока монарх 
конфликтовал с обществом, не вполне 
понимая, куда влечет его судьба, а за-
кончил он, мы знаем, печально) строи-
ла — кирпичик к кирпичику — личное 
благосостояние и особняки в России 
и за границей. Она знала, что делает, и 
выкраивала из самых неблагодарных 
обстоятельств своей планиды весьма 
практический интерес.

Можно не посещать Гоголь-центр, 
мы и без созерцания классики (на сцене 
и в деталях) информированы о том, что 
для ее драматургического воплощения 
приходится тырить немалые средства. 
Этого знания вполне достаточно, чтобы 
составить мнение о развитии культур-
ного процесса. (Если посмотрим на 
арест Улюкаева как на преследование 
человека, пишущего стихи, картина и 
вовсе предстанет завершенной.)

Упомянутые фигуранты фильма и 
выросшие как грибы скульптуры плюс 
театральные персонажи раскручены 
настолько, что хоть сейчас могут быть 
выдвинуты в президенты. Кто составит 
им конкуренцию? Кто потягается с умело 
реанимированным Сталиным? О нем пи-
шут постоянно, настойчиво, свербяще, 
что тотчас нашло адекватное отражение 
в рейтинговой суммарности и возвело 
вождя в тройку самых популярных пер-
сон нашей падкой на пропагандистские 
трюки страны.

Сразу оговорюсь: на троне не-
колебимо останется вечный законно 
избранный президент. Речь о другом: 
кто будет править нами виртуально, из 
глубины веков, — вот в чем интрига ны-
нешней ситуации.

В президентской гонке уверенно 
могут принять участие князь Владимир 
и Иван Грозный, один уже занял место 
поближе к Кремлю, второй подкрадыва-
ется из ближних к столице населенных 
пунктов — не единичными статуями, а 
массово. Массовость дает Грозному 
преимущество перед Владимиром.

В предвыборные списки способ-
ны ворваться и неожиданные самовы-
движенцы — такие, как Степан Разин 
и Емельян Пугачев, пока не представ-
ляющие никаких партий, но способные 
возглавить определенные группы на-
селения: этот тандем, даже если его 
будут поливать зеленкой и преследо-
вать за нарушение закона о проведении 
демонстраций, вполне реально пона-
делает столько шуму (более громкого, 
чем кино- и театральные скандалы), что 
расхлебывать митингово-майданную 
деятельность придется долго.

Не стоит сбрасывать со счетов 
остающегося бессмертным мумифи-
цированного Ильича: он пока еще по-
чивает в мраморной усыпальнице, но, 

как и князь Владимир, находится бук-
вально в одном шаге от вожделенных 
кремлевских апартаментов. На подхвате 
у него — сонм приверженцев: эсеров-
террористов, экспроприаторов буржу-
азной собственности и просто негодяев. 
Если Ильич сомкнется с Пугачевым и 
Разиным (уж не говоря о Котовском, 
Буденном, Блюхере), шороху они по-
наделают будь здоров!

Мелкие сподвижники — Каляев, 
Дзержинский, Засулич — вряд ли выйдут 
из тени своего великого предводителя, 
последователя и идеолога, но тем не 
менее могут внести существенные из-
менения и в ход выборов, и в настрое-
ние электората. Не исключено, под их 
влиянием возникнет мысль о возврате 
коллегиальной формы правления, тогда 
все вышеозначенные фигуры войдут в 
состав нового политбюро. 

Каким будет экономический блок 
монархистов и беспартийных? Лидер-
ство, бесспорно, захватит Столыпин и 
уж в этом-то политическом сезоне не 
упустит шанс наладить бесперебойное 
производство столыпинских галстуков 
и столыпинских вагонов. 

Благодаря фильму «Матильда» 
состоялось еще одно потрясающее 
открытие: богопомазанник, канонизи-
рованный по ранжиру вслед за князем 
Владимиром и Александром Невским, 
вряд ли устроит нас в роли сегодняш-
него лидера: мы не хотим быть возглав-
ляемы аморальным адюльтерщиком, не 
сумевшем сберечь семью и упустившим 
Россию, что расхлебываем по сей день. 
Вешатель Столыпин был ему плох, и 
реформатор Витте неугоден, вот и полу-
чил подвал Ипатьевского дома. Хорошо 
хоть, согласно нововсплывшим данным, 
от его высокоплатонического романа с 
балериной Кшесинской осталось по-
томство! Об этом сегодня позволили 
говорить открыто — что само по себе 
громадное достижение. По этой же при-
чине у Кшесинской, если она пойдет на 
выборы, есть вариант стать во главе 
Совета Федерации.

Переходим к Гоголю (то есть Гоголь-
центру). В его стенах созревает могучая 
бригада претендентов на первые роли: 
Тяпкин-Ляпкин, Собакевич, Чичиков, 
Ноздрев, Хлестаков, Манилов, Коробоч-
ка… Все они нам глубоко симпатичны, 
поскольку ничто человеческое им не 
чуждо. Электорат вполне может поддер-
жать этих ярких почвенников, несмотря 
на их украинскую ориентацию.

Ожидать, что находящийся за 
границей Герцен окажет хоть какую-то 
конкуренцию кому-либо из перечислен-
ных борцов за престол, не приходится: 
колокола нынче льют дома, и количество 
произведенных вечевых громковеща-
телей вполне соответствует запросам 
строящихся повсеместно храмов.

Не светит успех и Борису Годунову, 
хотя он выступил провозвестником «за-
кона Димы Яковлева».

Хорош был бы в нынешней прези-
дентской гонке и Юрий Гагарин (также 
один из персонажей давнего фильма 
Алексея Учителя), которого можно от-
править в космос с перспективой не-
возвращения. Пусть обследует далекие 
планеты — на благо будущих поколений! 
Он по праву стяжал славу галактиче-
ского первопроходца, поэтому имеет 
основание баллотироваться в упра-
вители Вселенной, а в России и без 
него хватает претендентов на высокие 
должности.

К числу бесспорных лузеров, аут-
сайдеров и маргиналов надо отнести 
занимающих самые нижние строчки 
топов Лермонтова, Маяковского, Блока 
и Цветаеву. Любопытны (и жалки, хотя 
и трогательны) усилия подобных им от-
щепенцев хоть как-то заявить о себе. 
Этих властителей умов давно списали 
в утиль! В недавно отпразднованный 
юбилей Москвы со всех плакатов на 
улицах и в метровагонах под рубрикой 
«Столица созидает» на нас смотрели Вы-
соцкий, Цветаева, Плисецкая — те, кому 
на протяжении жизни было отказано в 
признании и кто либо преждевременно 
закончил свою творческую карьеру, либо 
был вынужден уехать из России.

Недоброжелатели заклевали и за-
колебали Салавата Щербакова за его 
монументальную версию патриота-
интернационалиста Калашникова. Но 
ведь памятник этот по сути — монумент 
Дружбе Народов, такого, кстати, нигде 
в России нет, а он крайне необходим. 
Упреки Щербакову смехотворны. Ну 
и присутствует на фронтоне фигуры 
прославленного оружейника немецкий 
шмайсер — так ведь нельзя забывать, 
что это мы попрали захватчиков, а не 
они нас, в этой намеренно «немецкой» 
подробности усматриваю великодушие 
победителей и героев. Потому не стал 
бы зашлифовывать столь яркую «гово-
рящую» символику.

За что Щербакова следовало бы 
клевать — так это за князя Владимира, 
долго мыкавшегося по Москве в поисках 
пристанища и в процессе скитания то 
увеличивавшегося, то уменьшавшегося 
в размерах. Вот как все, оказывается, 
просто, цинично, утилитарно: ужима-
ются или раздуваются объемы светоча 
— применительно к окружающей обста-
новке и антуражу. 

Петр I пусть себе медно скачет 
близ Невы, стоит, любуясь фонтанами, 
в Петергофе, сидит задумчиво в Пе-
тропавловской крепости и попирает 
останки вражеского флота над Москвой-
рекой. Шансы этого гиганта пробиться 
в теперешние впередсмотрящие ни-
чтожны. Преобразователи нынче не 
в чести. Задача — законсервировать 
имеющееся и эти консервы передать в 
неприкосновенности потомкам. Пусть 
насыщаются. Свеженького когда еще 
доведется отведать…

ПЛОХАЯ ИСТОРИЧЕСКАЯ 
НАСЛЕДСТВЕННОСТЬ

В связи с публикацией в газете 
«Московский комсомолец» статьи «По-
рошенко опозорился в Европе», в кото-
рой содержатся обвинения МИД России 
в бездеятельности по вопросу защиты 
русского языка на Украине, хотели бы об-
ратить внимание автора на следующее.

Российская сторона уделила указан-
ной проблеме максимальное внимание, 
использовав для этого весь доступный 
дипломатический арсенал. 12 сентя-
бря МИД России сделал комментарий 
в связи с принятием Верховной радой 
закона «Об образовании», в котором 
устанавливаются жесткие ограничения 
на использование языков национальных 

меньшинств с перспективой их полного 
вымывания из образовательной систе-
мы этой страны к 2020 году. Данный во-
прос был подробно освещен на брифинге 
официального представителя МИД 28 
сентября. В тот же день на заседании 
Постсовета ОБСЕ в Вене Постпред Рос-
сии осудил действия Киева и призвал 
соблюдать права граждан Украины 
(текст выступления размещен на сай-
те МИД). Соответствующие демарши 
были сделаны в ОБСЕ — Действующему 
председателю (Австрия), Генеральному 
секретарю, в Международный секрета-
риат Парламентской ассамблеи, Бюро по 
демократическим институтам и правам 

человека и Верховному комиссару по 
национальным меньшинствам; в Совет 
Европы — Генеральному секретарю и 
Секретариату Парламентской ассамблеи; 
а также в профильные органы и структуры 
ООН — Верховному комиссару по правам 
человека, спецдокладчикам Совета по 
правам человека.

В последующие дни Постпредство 
России при Совете Европы выступило с 
развернутым комментарием в Комитете 
министров СЕ, российские дипломаты 
обратили внимание на нарушение Киевом 
ряда положений Европейской конвенции 
о защите прав человека и основных сво-
бод, Европейской хартии региональных 

языков и других ключевых правозащит-
ных документов. Нами также поднимал-
ся вопрос о положении русскоязычного 
населения в связи с принятием данного 
закона в ходе 36-й сессии Совета ООН по 
правам человека (сентябрь с. г.).

Принятый в Киеве новый закон яв-
ляется настолько одиозным, что с его 
резкой критикой выступили несколько 
европейских стран, которые были непо-
средственно им затронуты. Представи-
тели Венгрии и Румынии неоднократно 
публично и на международных площадках 
поднимали эту тему и заявляли о своем 
категорическом неприятии этого шага 
властей в Киеве.

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

КОММЕНТАРИЙ ДЕПАРТАМЕНТА ИНФОРМАЦИИ И ПЕЧАТИ МИД 
РОССИИ В СВЯЗИ СО СТАТЬЕЙ В ГАЗЕТЕ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

КОСМОС
Александр ЛЕСУН, олимпийский 
чемпион‑2016 по пятиборью:  
«Рэп‑баттлы? Все еще с частушек началось, 
Пушкин баловался подобным, Есенин...»

Его победа на 
Олимпиаде в 
Рио‑де‑Жанейро 

год назад поставила 
красивую точку в 
выступлении сборной 
России — после 
многочисленных 
скандалов, вопросов 
и дисквалификаций. 
И каждый 
раз общаясь с 
Александром 
Лесуном, я понимаю: 
по‑другому быть 
не могло. Человек 
необыкновенной 
харизмы, энергетики, 
глубины сознания, 
в общем — 
человек‑космос. 
Неудивительно, 
что он мечтает о 
космосе...

ЧЕЛОВЕК‑ МЕЖДУ
ТЕМ
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Александр Леонидович 
Лесун.
Профессиональный 
пятиборец (вид спор-
та включает бег со 

стрельбой, плавание, фехтование 
и конкур).
Родился 1 июля 1988 года в Бело-
руссии. В возрасте 17 лет перешел 
в сборную России, когда в своей 
национальной команде забрако-
вали по состоянию здоровья. Че-
тырехкратный чемпион мира, че-
тырехкратный чемпион Европы, 
олимпийский чемпион-2016. В Рио-
де-Жанейро установил олимпий-
ский рекорд в фехтовании, набрав 
в этом виде 268 очков.
Старший лейтенант Росгвардии. 
Супруга — белорусская пятиборка. 
В 2012 году родилась дочь.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А



Пенсионерия всех 
стран, объединяйся!

Эйджизм — дискримина-
ция, осуществляемая од-
ними возрастными группа-
ми по отношению к другим 
возрастным группам. Тер-

мин введен в 1969 году американским 
геронтологом Робертом Батлером, счи-
тавшим, что укоренившееся среди мо-
лодых неприятие старости — это про-
екция личного страха старения как 
символа болезней, беспомощности и 
близкой кончины. Батлер считал, что 
эйджизм особенно силен в США, на-
зывающих себя страной «молодых и 
энергичных». Американскому укладу он 
противопоставлял японский, где тради-
ционно почтительное отношение к 
пожилым. 

Придуманный феминистками, анти-
эйджинг легко покорил Европу на волне 
винтажного бума (мода на вещи из ба-
бушкиного сундука). Модные дизайнеры 
поддержали явление первыми, благо 
отмена возрастного ценза в моде рас-
ширяет их аудиторию. И требуемое фе-
министками «равенство всех возрастов в 
деле потребления остромодных новинок» 
им выгодно. Не случайно Донателла Вер-
саче в конце сентября, показывая свою 
новую коллекцию на Миланской неделе 
моды, выпустила на подиум звезд 90-х — 
51-летнюю Синди Кроуфорд, 49-летнюю 
Карлу Бруни-Саркози, 48-летнюю Хелену 
Кристенсен и 47-летних Наоми Кэмпбелл 
и Клаудию Шиффер. Их неувядающий 
вид стал не только символом ренессанса 
моды тех лет, когда они были на пике 
славы, но и посланием антиэйджизма: 
«Следите за собой и новинками моды 
— и старость отступит, ибо она только в 
наших головах». 

Наглядно доказали торжество анти-
эйджизма миланские улицы во время 
Недели моды, хитом стритлуков (инте-
ресных уличных образов, за которыми в 
эту неделю традиционно охотятся фэшн-
фотографы), на которых стали именно 
«пенсы». Чем смелее, ярче и интереснее 
одет миланский прохожий, тем больше 
ему лет. Молодые предпочитают более 
повседневный стиль (джинсы, кроссов-
ки, майки, толстовки), что отражает их 
образ жизни — зарабатывание денег, 
выгул маленьких детей и т.д. А пожилые 
уже заслужили средства и время на то, 
чтобы быть шикарными, и теперь отстаи-
вают свое право не подвергаться за это 
насмешкам. 

Миланским «пенсам» это уже 
удалось: «лайфстайл» у них вальяжно-
расслабленный, и наряды под стать. 
А у окружающих они вызывают только 
умиление, ведь каждый однажды пере-
сечет тревожный полувековой рубеж. 
Вот и заседают нарядные итальянские 
бабули и дедули в кафе с аперитивами 
средь бела дня. 

В Европе уже привыкли к молодо-
женам после 60, которые либо ждали, 
когда вырастут дети-внуки, чтобы сое-
диниться со своей истинной любовью, 
либо зарабатывали деньги на безбедную 
старость и теперь готовы к пожизненно-
му медовому месяцу. Во многих стра-
нах открылись «университеты третьего 
возраста» — вузы, куда принимаются 
только лица после 50. Это деликатная 
форма предоставления им площадки 
для знакомства и общения в процессе 
посещения лекций, всяческих клубов по 
интересам и бесконечных «студенческих» 
вечеринок. 

— У меня такое ощущение, что я 
переживаю вторую молодость, — делит-
ся 66-летняя Людмила, наша соотече-
ственница, последние 30 лет живущая в 
Лондоне. — Я по образованию филолог, 
но сейчас поступила на специальность 
программиста в «университет третьего 
возраста», там же на другом факультете 
преподаю русский, хожу в школу бальных 
танцев, и у меня завелся поклонник. Воз-
можно, я даже выйду замуж! Я в разводе 
с 1992 года, успела отдохнуть. А больше 
ничто мне не мешает: дочь с внуками 
в России, приезжает раз в год. У меня 
много друзей, но одной в квартире бы-
вает одиноко. 

Из Венеции в конце сентября от-
правился первый в истории секс-круиз, 
организованный мексиканской тури-
стический компанией: из 690 билетов 
80% приобрели пассажиры старше 40 

лет. В маленьких итальянских городках 
на озере Комо, славящихся своим по-
лезным климатом, в бархатный сезон 
большинство ночных клубов проводит 
пати «Осенний вальс», название говорит 
само за себя.

Ты чье, старичье?
Антиэйджинг — безусловно, благо, 

ибо, как говорится, все там будем. Од-
нако, как показывает изучение вопроса, 
в России с амурами на пенсии не все 
так гладко. И виной тому отношение не 
только общества, но и «пенсов» самих 
к себе. 

71-летняя Людмила Петровна и 75-
летний Аркадий Львович (имена изме-
нены по просьбе пары) познакомились 
в маршрутке. А теперь, по их словам, 
«ведут двойную жизнь тайных агентов» 
в страхе, что об их романе узнают их 
дети. 

— Прямо как подростки! — горько 
усмехается седовласый Аркадий Льво-
вич, бывший сотрудник научного инсти-
тута. — Пока тепло, в парке гуляем, а 
если холодно, то в закусочную или в кино. 
Несколько раз, стыдно сказать, отель на 
час снимали. В августе в круиз по Волге 
ездили. Так на речном вокзале даже не 
поздоровались, чтобы провожающие 
нас дети ничего не заподозрили. И так 
уже почти два года. 

Людмила Петровна вспоминает 
момент их знакомства:

— Меня тогда только проводили на 
пенсию, я до 69 лет в своей поликли-
нике доработала, никто на мое место в 

участковые не стремился. Первые не-
дели две разбиралась с накопившимися 
делами. А потом вдруг ощутила пустоту, 
хотя живу с сыном и его женой. С мужем 
развелась давно, больше замуж не вы-
шла, как-то не сложилось. Внуков нет, 
нянчить некого, невестка деревенская, 
хозяйственная, сама все умеет, а помощ-
ников не терпит. Говорит: «Да не лезьте 
вы, мама, наслаждайтесь свободой!» 

Людмила Петровна рассказывает, 
как пыталась последовать совету не-
вестки — сходила в парк, в театр. Но 
в одиночку гулять быстро наскучило, 
а подружки — кто еще работает, кто с 
внуками сидит, кто болеет или ухаживает 
за болеющим супругом. 

— В нашем возрасте потусоваться, 
как выражается мой сын, особо никого не 
вытянешь, — улыбается женщина. — И 
вот как-то собралась на рынок, захожу 
в маршрутку. А там мужчина мне место 
уступает. Я ему улыбнулась и поблаго-
дарила. Он тоже у рынка сошел, вместе 
пошли, разговорились...

Судя по тому, как он и она нежно 
смотрят друг на друга, пылкость чувств 
от возраста никак не зависит. 

— Мы хотели пожениться, чтобы не 
скитаться по общественным местам, — 
опережает мой вопрос Аркадий Льво-
вич. — Но мои сын и дочь, как только 
заикнулся о женитьбе, взбеленились не 
на шутку. Маму свою стали вспоминать, 
а она, жена моя, царствие ей небесное, 
уж 8 лет как скончалась. Заявили, что я 
подцепил аферистку, которая зарится 
на нашу квартиру, хотя Люсю никогда 
в глаза не видели. В общем, гадость, 

даже повторять не хочу. В итоге даже 
пригрозили в дурдом сдать, если не пре-
кращу маразм. Я с ними после этого не 
разговариваю, но жить приходится под 
одной крышей, деваться мне больше 
некуда. Была дача, но сын ее продал. У 
Люси тоже больше ничего нет. 

— У Аркаши квартира огромная, 
шикарная, в доме старых большевиков, 
— поясняет Людмила Петровна. — Вот 
его дети и боятся, что я и мой сын смогу 
претендовать на их жилплощадь, если мы 
поженимся. И никаких доводов даже не 
слушают. Их можно понять: сейчас время 
такое страшное...

— Но почему бы вам тогда про-
сто вместе не жить без регистрации 
брака, если вы так щадите своих 
детей?

— Да мы и на это готовы! — воскли-
цает Аркадий Львович. — Но мои наотрез 
отказались к нам Люсю пускать. Ничего 
не слушают! Говорят: «Если съедешься 
с ней, по-любому окрутит!» А Люсины 
сын с женой вроде и не против, но только 
если мы не у них будем жить. И их можно 
понять: квартирка маленькая, двухком-
натная — там не только поселиться, даже 
встречаться стыдно, стенки тонкие, все 
слышно. А потом у них детки пойдут — 
совсем тесно станет... Мы к Люсе домой 
заходим, только когда ее дети на работе. 
Снимать квартиру нам не на что, такие 
великие пенсии не заработали. Но зато 
у нас, считайте, вторая молодость — 
парки, кино, ночлежки...

— То есть всех можно понять, 
кроме вас? — уточняю я.

— Ну, мы же уже свое пожили, а они 
молодые! — чуть ли не хором отвечают 
пенсионеры. 

Гримасы возрастной 
любви
Не ставить на себе крест ни в каком 

возрасте, конечно, прекрасно. Но иногда 
в силу обстоятельств то, что в возраст-
ных любовниках мило и трогательно, 
может стать нелепым и смешным. Одно 
дело ощущать молодость души и совсем 
другое — в 60 лет вести себя как пубер-
татный подросток. 

Лариса Евгеньевна (имя изменено) 
недавно отпраздновала свое 62-летие. 
Но настаивает, чтобы к ней обраща-
лись без отчества — просто Лорочка. 
С увлечением рассказывает, как всю 

жизнь служила при театре. Не уточняя, 
кем именно. Но вид у Лорочки и впрямь 
богемный — яркий макияж, длинные 
платиновые волосы, кровавый маникюр 
и помада, тяжеловесная бижутерия и 
кожаный костюм. Фигура у Лорочки от-
менная, омолаживающие процедуры 
регулярные, но все-таки видно, что это 
ухоженная дама средних лет, а не стар-
летка. Однако Лорочка, судя по всему, 
этого не понимает:

— Вы про возрастную любовь пи-
шете? Это очень правильно! Сейчас это 
очень актуально. Я вот куда ни пойду, на 
меня всюду мужчины прямо кидаются! 
Потом звонят, буквально измором берут, 
под окнами стоят! Но я разборчивая, вы-
бираю долго, поэтому никак не выйду за-
муж, — кокетничает моя собеседница. 

Если вы думаете, что у этой не-
стареющей нимфы не все дома, то вы 
ошибаетесь. Во всем, что не касается 
адюльтеров, она трезвая и даже праг-
матичная женщина. У нее есть жилье, 
материальная помощь от детей, живущих 
за рубежом, три брака в прошлом. 

— У сестры какая-то мания ка-
заться женщиной-вамп! — жалуется 
младшая сестра Лорочки, которая нас 
и познакомила. — Может, у нее воз-
растное отклонение? Как мне ее за-
щитить от аферистов? Она ничего не 
хочет слушать, живет одна, какие-то по-
клонники... Началось это у нее года два 
назад: стала постоянно вещать о том, 
как ее донимают страстные поклонники. 
Больше ни о чем и не говорит, аж перед 
знакомыми за нее стыдно! Придумала 
себе легенду, что она бывшая прима 
драмтеатра, что за ней в советские 
времена стал ухаживать резидент ино-
странной разведки, поэтому ее «ушли» 
с работы. Но она к Мельпомене ника-
кого отношения не имеет. Иногда мне 
всерьез кажется, что она сошла с ума! 
И очень страшно за нее, ведь кругом 
так много черных риелторов! Вы по-
смотрите, как она одевается! Да любой 
мошенник издалека увидит, чем завлечь 
такую 62-летнюю «артистку»!

— Вы бы ее аккуратненько психо-
логу показали, — советую я.

— Да показывали уже! — машет 
рукой сестра. — Привели ей под видом 
страстного поклонника. Но он сказал, 
что она просто демонстративная лич-
ность истероидного типа! Внимания ей 
не хватает, короче. А с головой у нее все 
в порядке. Но у меня все равно за нее 
душа неспокойна. 

— Угадайте, почему я не работаю? 
— кокетливо хлопает мне ресницами 
Лорочка. — Я как только прихожу на 
собеседование, все начальники сразу 
заигрывать начинают. И я думаю, если 
уж в первый день такое, то дальше и 
вовсе проходу не дадут, и отказываюсь. 
В СПА тоже с девочками из-за этого не 
хожу. Как-то пошла, так на меня масса-
жист набросился, изнасиловать хотел. 
А я жду достойного меня. Чтобы бла-
городный, обеспеченный, красивый, 
молодой...

Специалисты-геронтологи, изу-
чающие социальные, психологические 
и биологические причины старения и 
способы борьбы с этим процессом, 
считают, что поведенческие перекосы 
у их контингента начинаются, когда они 
чувствуют себя выпавшими из жизни. По 
их словам, подобный эпатаж почти не 
свойствен европейским пожилым людям 
в силу «вписанности» их в социум, а 
чаще всего наблюдается у американ-
ских, так как за океаном имеет место 
завуалированное под заботу недоверие 
к дееспособности пожилых людей. 

На пенсию граждане США обоих 
полов выходят в 67 лет, причем вла-
сти хотят поднять эту планку до 70 лет 
из-за растущей продолжительности 
жизни. То есть человек 50–55 лет по 
американским меркам еще молодой, до 
пенсии далеко. А как только пенсионер 
получает свое весьма щедрое доволь-
ствие, государство начинает о нем забо-
титься — чаще по просьбе его близких. 
К примеру, никто не может запретить 
85-летнему гражданину США жениться 
на 20-летней девушке. Но родственники 
жениха перед свадьбой могут выразить 
беспокойство, все ли у него нормально 
с головой, и потребовать консилиум из 
врачей и юристов, который государ-
ство им предоставит. Этот консилиум 
и вынесет вердикт, по своей ли воле 
молодожен идет под венец или виной 
тому его плохое самочувствие. Если 
верить местным жителям, в некоторых 
штатах США процедура бракосочетания 
для пенсионеров усложняется в части 
регулирования раздела имущества при 
разводе. По форме это обязательные 
предварительные консультации психо-
логов и юристов с целью помочь заклю-
чить брачный контракт, оберегающий 
брачащихся от внезапного коварства 
(маразма) друг друга. А по сути это 
унижает пожилых молодоженов, ведь 
они понимают, что таким образом про-
является недоверие к их адекватно-
сти. Поэтому после обретения пенсии 
американское «старичье», в отличие 
от европейского, предпочитает не же-
ниться, а веселиться назло списавшей 
его в неадекват «стране молодых». И 
американские бабушки и дедушки от-
правляются в секс-туры и объединяются 
в полиаморные (групповые) семьи безо 
всякой регистрации, благо для этого 
консилиум не требуется. 

Есть ли секс после 
пенсии?
Геронтологические исследования 

свидетельствуют, что в России после 
50 лет сексом несколько раз в неделю 
занимаются 24% мужчин. А 20% мужчин 
регулярно занимаются сексом… после 
85 лет! Женщины в возрасте 50+ за-
нимаются сексом реже, чем мужчины 
и чем более молодые женщины, но не 
по причине нежелания, а потому, что 
стесняются искать себе партнеров. 

— Обратите внимание, что это про-
исходит на фоне массового отказа от 
секса более молодой части населения! 
— подчеркивают в российском инсти-
туте геронтологии. — Если мужчина и 
женщина после 50 не страдают какими-
то тяжелыми заболеваниями (а мелкие 
возрастные болячки есть у всех), то при-
чина их отказа себе в сексе может быть 
только в голове. Даже после 80 лет у 
среднего мужчины вырабатывается при-
мерно 60% от того уровня тестостерона, 
который был у него в молодости. К тому 
же, выйдя по возрасту на пенсию, муж-
чины перестают нервничать и уставать 
на работе и больше времени посвящают 
своему здоровью и поддержанию хо-
рошей формы. А большинство женщин 
утверждают, что именно после 50 секс 
начинает их по-настоящему радовать: 
исчезает необходимость предохранять-
ся, стабилизируются гормональный фон 
и настроение женщины.

Выходит, если российские пенсио-
неры последуют примеру своих запад-
ных сверстников и внутренне разрешат 
себе любые отношения, которые по-
зволяет им здоровье и желание, то и 
отношение общества к ним изменится. 
А если они почувствуют, что социум при-
нимает их на равных, то и вызывающее 
поведение, делающее их смешными, 
для самоутверждения им больше не 
понадобится. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
2 августа 2017 года, в 
День ВДВ, Сергею Ле-
бедеву не повезло ока-
заться на территории 

ВДНХ. Как результат — за темнокожим 
парнем погнался пьяный двухметровый 
десантник в тельняшке с криками: «Не-
гров будем мочить в сортире». Он его и 
вправду догнал в... туалете одного из 
павильонов. Худосочный темный граж-
данин, пытаясь спастись от кулачищ 
десантника, пропорол ему бок ножом-
открывалкой (крайне необходимая вещь 
для жизни на улице — можно и консервы 
открывать, и колбасу нарезать). 

Почему-то когда за «шоколадным ле-
бедем» гонялся десантник, полицейские 
не реагировали. А вот когда тот пострадал 
— тут же проявились, скрутили и доста-
вили «обидчика» в отделение полиции. 
Десантник жив, хоть и попал ненадолго 
в больницу, а Лебедеву вместо «пре-
вышения необходимой самообороны» 
предъявили обвинение по более тяжкой 
статье УК «Умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью». Даже следователю 
кажется это слишком суровым, но толь-
ко так можно было поместить Лебедева 
в СИЗО. Иначе как, скажите, вызывать 
на допросы того, у кого нет ни дома, ни 
адреса? «И в СИЗО тебе лучше будет, 
там накормят, полечат, а сейчас холода 
наступают, так что и обогреют». 

— Хочу на свободу. Я жил на улице 
лучше, чем здесь сейчас живу, — заявляет 
темнокожий арестант. 

В камере №717 у него нет своей 
шконки, потому что в СИЗО большой пере-
лимит, и заключенные спят по очереди. 
Но неужели на улице в эту промозглую 
погоду правда лучше? 

Лебедев начинает свой долгий увле-
кательный рассказ о жизни в «другом 
измерении», который неплохо бы знать 
каждому. Приближаются холода — са-
мое время подумать о печальной участи 
столичных бомжей. 

— Астраханский детский дом, куда 
я попал волею судьбы, был страшным 
местом, — воспоминает Лебедев. — Вот 
видите у меня на переносице шрам? Это 
воспитательница ударила меня о бата-
рею. Мне было тогда 7 лет. Пришлось 
меня даже в больницу везти, чтобы швы 
накладывать. Били в детдоме часто. Но 
хуже было другое: на моих глазах один 

мужик-воспитатель изнасиловал девочку 
Ларису. Я после этого сбежал, но меня 
нашли и вернули. В детдоме хочешь не 
хочешь — с ума сойдешь. И у меня, ду-
маю, какие-то психические отклонения 
в итоге появились. 

— Этим вы хотите оправдать свою 
страсть к бродяжничеству?

— Может быть. Пить я начал с 14 
лет. Мужики на улице меня угощали. Им 
нравилось смотреть, как темнокожий 
подросток пьянеет. Смеялись. А потом, 
когда я стал бродяжничать, то сам себе 
уже покупал спиртное. Но я старался пить 
только пиво. 

После детдома дали комнату в ком-
муналке, но жить там было невозможно 
из-за соседей. Я решил поехать в Москву. 
Думал, заработаю там денег на полно-
ценную квартиру. Сел на поезд — и был 
таков. 

Начал свою жизнь в столице с самого 
центра — попрошайничал около метро 
«Охотный Ряд». Там было хорошо — много 
денег подавали. В день мог несколько 
тысяч заработать. Полиция изловить 
не могла, потому что, завидев людей в 
погонах, я сливался с толпой. Напоми-
нал обычного темнокожего иностранца, 

которых там всегда много. Мне, в общем, 
там очень нравилось. 

А потом пришли на Охотный Ряд 
скинхеды, спартаковцы... И житья совсем 
не стало. Они налетали и били всей тол-
пой. В итоге я перебрался на Пушкинскую. 
Там обычно стоял у одного киоска. 

— Попрошайничали, в смысле?
— Ну да. Продавщицу киоска звали 

Наташа — женщина великолепная. Я ей 
каждый день покупал ее любимый цветок 
— огромную королевскую голландскую 
лилию. А потом киоски снесли, и мне 
пришлось расстаться с Наташей. Стоял 
я уже у магазина «Перекресток». Там по-
давали мало. 

— Полицейские оттуда не 
гоняли?

— По-разному. Но были такие, что 
сами мне подавали. 

— Не может быть!
— Они тоже люди! Жалели меня. Я же 

настоящий бездомный, а не из какой-то 
банды попрошаек. 

— Кстати, есть вообще такие бан-
ды в Москве? Что вы о них знаете?

— Есть. Предводительница у них 
женщина. Они пытались меня к себе за-
тянуть, приходили, предлагали вступить 
в их ряды. Я им: «Ну что за бред? Вы же 
взрослые люди, зачем вам это надо?» 
А они: «Будет «крыша». Какая «крыша» 
в наши дни? Там у них большинство от-
мотали срок в лагерях, наркоманы. А я 
не сидел никогда и наркотики не упо-
треблял. Я алкоголик, но не наркоман. 
Вот за то время, что в СИЗО, даже пить 
уже отучился. Но без спиртного на улице 
холодно, и вообще...

 — Приходилось вам голодать?
— Не поверите, но нет. Дневного за-

работка хватало на то, чтобы правильно и 
сбалансированно питаться. Летом я по-
купал шампура, мангал, полкило свежего 
мяса и жарил в специально отведенных 
для этого зонах в парках. Зимой старался 
есть лагман (питательный). Любил во-
дительские столовые, которые есть на 
конечных станциях троллейбусов, автобу-
сов и трамваев. Туда может любой зайти, 
не только шоферы, и там вкусный обед 
стоит до 200 рублей. В общем, питался 
я на воле лучше, чем в СИЗО. 

Помню, была ярмарка в районе 
Тверской. Мы пошли с другом-белорусом 
Гошей (он не бездомный, но наркоман 

— траву курит). Гоша: «Купи гамбургер». 
Я ему: «Ну как ты питаешься? Я — бомж, и 
то не ем такое. Пошли шашлык пожарим». 
Он ни в какую. Купил я ему пять гамбурге-
ров и кока-колы, а себе мясо на шашлык 
и «Ессентуки-4» в стекле (в пластике не 
пью). Идем, я думаю про то, какой у нас 
разный подход к еде. Рядом женщина одна 
набрала себе поднос всякой всячины на 
полторы тысячи рублей (я услышал цену) 
— жирных майонезных салатов, пирожков 
и т.д. Идет с подносом, чтобы сесть на лет-
ней веранде. И вдруг ветер все — раз! — и 
перевернул. Она стоит с пустым подносом. 
Мы так смеялись с Гошей...

А вообще в жизни бездомного ве-
селого мало. А в жизни заключенного 
— еще меньше. 

— Да уж, тут шашлыков нет. 
— Но сокамерники меня подкармли-

вают. Делятся своими передачами. Даже 
одевают меня. Дали вот новые кроссовки 
и модную кофту. 

— Кстати, как вам удавалось всег-
да хорошо выглядеть, живя на улице? 
И — уж простите — как боролись со 
вшами, клопами? 

— Я за собой всегда ухаживал. В 
неделю раза 2–3 мылся. У меня много 
друзей, у которых есть квартиры. Один 
живет на улице 1905 года. И вот я обычно 
спрашиваю: «Саш, родители дома сегод-
ня?» Он: «Помыться хочешь? Приходи». У 
меня с собой всегда набор — мыло, шам-
пунь, крем, бритва. Я и дорогими духами 
пользуюсь — «Живанши». Покупаю на 
складе, откуда потом такие духи развозят 
по всех дорогим парфюмерным магази-
нам. Связи у меня везде есть (смеется). 
Ну и одежду я тоже стараюсь покупать 
фирменную. По одежке же встречают. 

— И как же вы весь та-
кой разодетый-на душенный-
напомаженный спите на улице?

— Так и сплю. На лавочках в пар-
ках, в подъездах. Самое сложное зимой. 
Сейчас почти везде домофоны, внутрь 
не зайти. Но я знаю, как размагнитить 
с помощью скотча, чтобы дверь откры-
лась. Захожу и укладываюсь на ночь на 
лестничной клетке. 

— Прямо на полу? 
— Да, на картонке. Тут важно, чтобы 

куртка была двухсторонняя, теплая. По-
тому на куртке бездомные никогда не 
экономят. 

— И не гоняют вас жильцы? 
— Гоняют. Но я выработал график. 

Прихожу и ложусь спать в подъезде в 2 
часа ночи. А в 5–6 уже встаю, собираюсь 
и ухожу. Так меня никто не замечает. Ор-
ганизм уже привык, успевает выспаться 
за эти 3–4 часа. 

— С девушками в «вольной» жизни 
встречались? 

— С теми, которые бомжуют, я даже 
не общался. Меня такие не привлека-
ют. Приличные знакомые дамы были, но 
всегда вставал главный вопрос — куда я 
их приведу? Надо сначала себя на ноги 
поставить. 

Был случай, полюбил одну... Она сту-
дентка музучилища. Нежная, красивая, 
светлая. Не только душой светлая, но и 
волосы у нее — почти белые. Говорит мне: 
«Пойдем жить ко мне». Я не пошел. 

— Почему?
— Я не могу позволить себе сидеть 

на чьей-то шее, тем более любимой де-
вушки. Гордость у меня есть.

— Простите за нескромный во-
прос: интимной жизни у вас вообще 
не было? 

— Ну почему же. Летом, на природе. 
Я знаю такие красивые романтичные ме-
ста в Москве! А с наступлением холодов 
— у меня перерыв. 

Все думают, что раз я бездомный, 
то в тюрьме мне будет лучше. Но это не 
так! И это несправедливо. Я не виноват 
ни в чем. 

— Зачем вы вообще пошли на ВВЦ 
в День десантника?

— Я люблю это место. Пошел в гости 
к своему другу, который работает на ВВЦ. 
А этот десантник увидел и погнался за 
мной. Я убегал, звал на помощь, но ни-
кто не откликнулся. Забежал в павильон. 
Там в туалет, закрылся. А он стал дверь 
ломать. Он здоровый, убил бы меня, вот 
я его открывалкой и ударил. Только так и 
спасся. Выходит, надо было умирать от 
рук пьяного десантника? 

Я вот думаю: когда выйду, то начну 
копить деньги. Найти бы только надеж-
ного человека, которому можно деньги 
отдавать. Насобираю миллион. Вернусь в 
Астрахань, куплю квартиру и начну новую 
жизнь. Вот тогда семья появится, детиш-
ки. А на День ВДВ я больше по ВВЦ гулять 
не буду. Честное слово. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В Европе вошел в моду 
антиэйджинг (от англ. age 
— возраст) — движение 
в противовес эйджизму, 
отрицающее привязку 
определенных событий 
и поступков к возрасту — 
например, после 70 жениться 
глупо и стыдно, родить надо 
до 40, носить мини уместно 
до 30 и т.д. Европейские 
пенсионеры, как самая 
материально защищенная, 
независимая и обладающая 
свободным временем часть 
населения, усмотрели в 
этом дискриминацию по 
возрастному признаку —  
и победили! И теперь то, 
над чем не смеялись вслух 
только из вежливости (70-
летняя красотка в мини или 
80-летние молодожены), 
стало трендом. А поскольку 
европейская мода теперь 
добирается до нас очень 
быстро, знайте: на пенсии 
жизнь только начинается —  
и деловая, и половая. 

ПЕНСИЯ —
ВОЗРАСТ ЛЮБВИ

Антиэйджинг победил эйджизм, 
а заодно и старение
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Эти бродяги 
пытаются 

заработать  
в подземных 

переходах.

Некоторым африканцам 
удается найти работу  

в столице.
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Портал «царская-семья.рф» посвя-
щен последнему российскому импера-
тору, его жене и детям. Он был создан 
по благословению митрополита Екате-
ринбургского и Верхотурского Кирилла. 
Не случайно данный информационный 
ресурс родился в столице Урала. «Ека-
теринбург — это место убиения царской 
семьи, а 2018-й — год столетия этого 
события, — пояснил на презентации ини-
циатор проекта викарий Екатеринбург-
ской епархии, епископ Среднеуральский 
Евгений. — Чем ближе к 17 июля 2018 года 
(100-летию расстрела царской семьи. 
— Ред.), тем чаще в медиасфере и про-
сто в разговорах звучит Екатеринбург. И 
сюда обращают вопросы — в том числе 
в связи с дискуссией по поводу фильма 
«Матильда». Этот сайт — наш ответ на 
все вопросы».

Ох, владыка, на все ли?
Казалось бы, главный козырь 

«царской-семьи.рф» в том, что здесь 
представлены только документаль-
ные материалы — дневники Николая 
II, Александры Федоровны, их письма 
друг другу, фотографии, кинохроника, 
воспоминания приближенных... «При-
мечательно, что на сайте нет оценочных 
суждений современных историков и пи-
сателей, — обращают внимание создате-
ли портала. — В противовес искаженной 
информации, порою распространяемой 
в обществе, «царская-семья.рф» расска-
зывает о реальных людях — их мыслях, 
надеждах, чаяниях и любви». 

В сообщениях новостных агентств 
приведены и еще некоторые высказы-
вания епископа Евгения: «Сейчас в мас-
совом сознании формируется штамп: 
Николай II — это «Матильда». Обсужда-
ется только этот продукт, который скоро 
выйдет на киноэкраны. Мы не апелли-
руем к «Матильде», мы хотим раскрыть 
современникам всю глубину и величину 

личности Николая II. А читатель уже сам 
сможет судить, что правда, а что нет».

Между тем на некоторых форумах 
уже появились отклики, в которых новый 
«царский» сайт назван «АнтиМатильдой». 
Смело сказано. 

Но д ав айте перей дем к 
конкретике.

Материалы на портале сгруппи-
рованы в семь разделов, посвященных 
императору, императрице и их пяти де-
тям. Понятно, что искать «антиматиль-
довские» аргументы следует именно 
в разделе, озаглавленном «Николай». 
Открываю его, а там еще шесть подраз-
делов: «Биография», «Дневник», «Путь», 
«Семья», «Воспоминания», «Альбом».

Знакомство с биографией послед-
него российского самодержца в той вер-
сии, в какой она представлена на порта-
ле, слегка разочаровало. Уже со второго 
абзаца здесь начинается рассказ о раз-
витии его отношений с принцессой Али-
сой, приведших в конце концов к свадьбе. 
О прочих эпизодах из жизни молодого 
цесаревича — о путешествии на Даль-
ний Восток, например — ни слова, будто 
никаких достойных упоминания событий 
не было. А все последующие абзацы по-
священы уже годам царствования.

Последней надеждой отыскать в 
«царской-семье.рф» ответы на все вопро-
сы — в том числе и про «ложь «Матильды» 
— становится подраздел «Дневник». И 
вот тут автора этих строк постигло пол-
ное разочарование. На уральском сайте 
представлены выдержки из дневников 
самодержца лишь начиная с сентября 
1894 года, с той даты, с которой старту-
ет многотомник «Дневники императора 
Николая II», изданный Государственным 
архивом РФ еще несколько лет назад. А 
где же записи более раннего периода? 
Нет и намека на их существование, так 
что у непосвященного посетителя сайта 

может создаться впечатление, что Нико-
лай Романов начал вести свои ежеднев-
ные записи лишь с осени 1894-го.

А ведь в дневниках цесаревича за 
пропущенный создателями интернет-
ресурса период — начиная с рубежа 
1880–1890-х гг., — не раз встречаются 
упоминания о той же принцессе Алисе, 
о его чувствах к ней. С учетом главной — 
семейно-положительной идеи данного 
портала было бы весьма к месту про-
цитировать эти записи! Но еще более 
важным является цитирование днев-
ников Николая периода начала 1890-х 
с точки зрения «отпора «Матильде». 
Поскольку именно в этих цитатах долж-
ны открываться убедительные факты, 
опровергающие существование какой-то 
любовной интрижки в жизни молодого 
наследника престола, верного своей 
избраннице Аликс. Если, конечно, такие 
убедительные факты имеются. 

Опровергать инсинуации «Матиль-
ды», полностью проигнорировав весь 
временной период, которому посвящен 
данный фильм, — это же парадоксаль-
но!! Это из серии «в огороде бузина, а в 
Киеве дядька»!

Да, ранние дневники Николая 
Александровича до сих пор полностью 
не опубликованы. Однако люди, рабо-
тавшие над наполнением «царского» 
сайта, могли бы почитать их в подлин-
нике, посетив ГАРФ. Именно так сделал 
минувшим летом корреспондент «МК», 
пытаясь докопаться до истины в пери-
петиях отношений Николая 
и Матильды. Правда, 
пришлось потратить 
на чтение первоис-
точника немало вре-
мени. А у «уральцев» 
его не было? В таком 
случае есть возмож-
ность почерпнуть ин-
формацию в номерах 
«МК» или на сайте на-
шей газеты («Впервые 
опубликованы откро-
венные дневники Нико-
лая II о Матильде Кше-
синской», «МК» от 16 и 
18 сентября 2017 г.). 

В у помян у той 
публикации имеется 
немало выписанных 
журналистом цитат из 
дневников цесаревича, 
относящихся к интере-
совавшим Его Высочество 
женским персоналиям. В том числе и 
такие, которые можно истолковать в 
«антиматильдовском» смысле. Хотя на-
ряду с этим удалось обнаружить в днев-
никах 1890–1893 гг. и записи молодого 
Николая, не позволяющие однозначно 
обвинять создателей «Матильды» в ис-
кажении интимных эпизодов биографии 
будущего императора. Возможно, этим 
и объясняется тот факт, что создатели 
«царского» сайта решили не замечать 
опубликованные выдержки из ранних 
дневников Николая Романова.

Как бы то ни было, но даже намека 
на существование в жизни цесаревича 
балерины Матильды Кшесинской, на ис-
пытываемые к ней некие чувства (пусть 
даже и сугубо платонические, по мнению 

апологетов «идеального императора-
семьянина») на сайте не найти. Точно 
так же, как отсутствуют во всех разделах 
этого нового интернет-ресурса малей-
шие признаки присутствия в окруже-
нии царской семьи старца Григория 
Распутина. 

Подобный избирательный подход 
очень напоминает методы, процветав-
шие во времена СССР. Тогда ведь тоже 
тщательно следили, чтобы в описаниях 
жизни коммунистических вождей, не про-
скользнули какие-то факты, способные 
испортить создаваемые официальной 
пропагандой отлакированные образы 
этих «борцов за счастье народа». И чем 
дело кончилось? Люди просто перестали 
верить в белых и пушистых предводите-
лей большевиков.

Вот и Николай Романов тоже на-
верняка не был белым и пушистым. В 
нем, как и в любом другом смертном, 
сочеталось и белое, и черное. Поэтому 
попытка создателей сайта «царская-
семья.рф» это черное — причем черное 
по их мнению! — отодвинуть подальше в 
сторону, спрятать, подвергнуть умолча-
нию, не позволяет посетителям данного 
интернет-ресурса получить ответы на все 
вопросы по поводу Николая II .

Впрочем, в будущем упомянутые 
изъяны, возможно, будут ликвидиро-
ваны. Судя по объяснениям епископа 
Евгения на презентации нового сайта, 
он впоследствии будет пополняться 
информаци- ей. «Если вам известны 

факты, которые не от-
ражены на сайте, если 
у вас есть документы, 
которые об этих фак-
тах говорят, вы може-
те сообщить об этом, 
обратившись к адми-
нистраторам сайта. 
Если эти факты бу-
дут подтверждены, 
они будут представ-
лены на сайте. Что 
ж, как у нас приня-
то формулировать, 
газета «МК» просит 
считать данную 
публикацию офи-
циальным обра-
щением к соз-
дателям сайта 
«царская-семья.
рф» с просьбой 

представить на 
этом портале не отраженные там 

факты — разместить в разделе «Днев-
ники Николая II» выдержки из дневников 
цесаревича за 1890–1893 гг., опубли-
кованные в нашей газете. Сообщаем, 
что эти документальные свидетельства 
взяты из хранилищ Государственного 
архива РФ (фонд 601, опись 1, ед. хра-
нения 224–232).

Ну а пока в его нынешнем дебют-
ном виде сайт «царская-семья.рф» от-
нюдь не является «ответом «Матильде». 
Говоря языком опытных офицеров-
артиллеристов, в числе которых был в 
свое время и цесаревич Николай, первый 
выстрел с Урала по «Матильде» оказался 
холостым. Или произведен с большим 
недолетом.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

В Новом Манеже показыва-
ют коллекцию русского искусства 
Анатолия Беккермана — послесло-
вие к официальной истории нашей 
живописи. Двухчастная выставка 
«Русское искусство: находки и от-
крытия» и «Михаил Барышников, из 
цикла «Танец», спродюсированная 
нью-йоркской галереей АВА, произ-
водит странное впечатление.

На выставке Родина-мать пред-
ставлена в привычной карикатурной 
хронологии. Она известна, допустим, 
по фильмографии Никиты Михалко-
ва — златоглавая лубочная Россия 
и прочий «Сибирский цирюльник», 
декадентщина, сгинувшая в пожаре 
революции, «сталингулаг», экспорт-
ное диссидентство вегетарианского 
периода. Наконец, третье поколение 
россиянской духовности в изгнании, 
разговаривающее с ярко выраженным 
бруклинским акцентом. 

Все эти культурологические мемы 
буквально иллюстрированы довольно 
проходными в творчестве каждого ав-
тора работами. А имена тут собраны 
громкие. Так, пейзажи Алексея Савра-
сова, Константина Коровина, Абрама 
Архипова, совершенно не характерные 
для их художественного метода, смо-
трятся вольным комментарием к исто-
рии искусств. А в нее эти мастера вошли 
произведениями иного калибра. 

Находки Беккермана не открывают 
для широкого зрителя ничего нового. 
Проект в Новом Манеже вносит «белый 
шум» в наше понимание творческого 
кредо того же Валентина Серова. «Не-
известный» 1905 года художника скорее 
компрометирует, чем подтверждает 
звание «мастера психологического 
портрета».

Приятным исключением являются 
картины Давида Бурлюка японского 
периода, малоизвестного в России. 
Только Русский музей имеет в коллек-
ции пейзаж «Рисовые поля» или перво-
классный «Орнамент» кисти Натальи 
Гончаровой. Вот, пожалуй, и все, если 
говорить об авангарде. Раздел, посвя-
щенный художникам-шестидесятникам, 

предсказуемо состоит из Эдуарда 
Штейнберга, Оскара Рабина и Олега 
Целкова... Вполне конформистская под-
борка нон-конформистов. 

А вот где нас на самом деле ждет 
сюрприз, так это в секции contemporary 
art, амбассадором которого Анатолий 
Беккерман назначил своего младшего 
брата Эдварда. Яркий случай непотизма 
(вид фаворитизма, предоставляющий 
привилегии родственникам или друзьям 
вне зависимости от их профессиональ-
ных качеств). На выходе журналистов 
осчастливили его аж двумя увесистыми 
каталогами, чтобы не осталось никаких 
сомнений насчет будущего русского 
искусства. За него теперь можно быть 
спокойным. Эдвард Беккерман — ху-
дожник этнографической специфики. 
Зато с послужным списком, состоящим 
из групповых передвижных выставок в 
малоизвестных галереях — за вычетом 
Русского музея в Санкт-Петербурге, 
устроившего ему зачем-то целую ре-
троспективу в далеком 1994-м. 

Так — заставка Windows, остано-
вись, мгновение, — неспециалисты мо-
гут воображать себе абстракционизм. 
Соседство Беккермана и Натальи Гон-
чаровой вызывает чувство неловкости. 
Но история, особенно отечественная, 
как известно, и не то стерпит, пост-
правда сейчас в моде. В конце кон-
цов, все мы, русские, как нелюбимые 
дети у матери: своей не нужны, а чужая 
гонит от подола. По этому принципу 
«безродного космополитизма» впол-
не логично назначить местечкового 
кустаря-одиночку Беккермана духов-
ным наследником великой амазонки 
авангарда Гончаровой. 

Что касается Михаила Барышни-
кова, известную максиму «талантли-
вые люди талантливы во всем» он, увы, 
опровергает. Изображения танцующих 
людей, снятые на длинной выдержке, 
чтобы подчеркнуть световую энергию 
движения, — классический пример лю-
бительской фотографии. К счастью, 
она дополнена интереснейшей серией 
Errante 1933 года Ильзы Бинг. 

Зинаида ПРОНЧЕНКО.

В Москву привезли 
фотографии Барышникова

ШЕДЕВРОВ МНОГО НЕ БЫВАЕТ

На днях в Интернете открыли доступ на сайт, созданный по иници-
ативе Екатеринбургской епархии РПЦ, — «царская-семья.рф». Нет 
сомнений, что данный проект по замыслу его инициаторов должен 
стать мощным оружием в борьбе против пресловутого фильма 
«Матильда»: получите самый лучший сборник документов, связан-
ных с Николаем II и его семьей, эти факты бьют наповал киношную 
безнравственную выдумку!  
Корреспондент «МК» проштудировал новый портал и вынужден 
сделать вывод, что наряду с безусловными достоинствами этот 
интернет-ресурс имеет ряд серьезных изъянов. В результате вы-
стрел по «Матильде» получился холостой!

На новом сайте представили идеального 
императора Николая II

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ХОЛОСТОЙ ВЫСТРЕЛ  
ПО «МАТИЛЬДЕ»

Л.Туксен. «Венчание Николая 
Александровича  
и Александры Федоровны».
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В конце июля в Московский 
зоопарк приехал очень 

странный зверь. Уши как у 
зайца, хвост как у кенгуру, 
пятачок как у свиньи. Весит 

это чудо 70 кг, а в длину 
достигает двух метров. На 

задних лапах у него копыта, 
а на передних — мощнейшие 

когти... Представили? На 
самом деле, несмотря на 

несуразность, это очень 
симпатичное существо 

с кротким взглядом и 
нежным характером. Не 

будем больше томить — 
знакомьтесь: трубкозуб.

«Наш Масюша — добряк и 
философ, — расхваливают 

его сотрудники. — Вы 
только посмотрите, какие 

у него красивые глаза!» 
В нового питомца они 

влюбились с первого взгляда. 
Официально его зовут 

Масаи — в честь знаменитого 
племени Африки, родины 
трубкозуба. Правда, наш 

трубкозуб Сахары никогда не 
видел. Он родился в зоопарке 

Екатеринбурга. И всего 
два месяца назад впервые 

расстался с родителями и 
отправился покорять столицу. 

Новые соседи  
и песочная ванна
— Масаи прилетел к нам на само-

лете, в транспортной клетке, — расска-
зывает заведующая сектором игрун-
ковых и полуобезьян Елена Макарова. 
— Дорогу он перенес достаточно спо-
койно. По приезде его сразу поместили 
в ветцентр, на карантин.

Подобные меры предосторожно-
сти обязательны. Каждое животное, 
прежде чем занять «квартиру» на экс-
позиции, должно провести определен-
ное время на карантине. В этот период 
ему уделяется повышенное внимание: 
сотрудники понимают, что у питомца 
стресс от переезда и ему не очень про-
сто справиться со свалившимися на 
его голову переменами. 

Когда зоологи узнали, что к ним 
приедет трубкозуб, то засели за учеб-
ники и справочники. Это стандартная 
практика: надо же знать, с кем придется 
иметь дело. Для этого есть специаль-
ная литература, которая включает в 
себя статьи специалистов со всего 
мира. В них содержится информация об 
опыте содержания в неволе, лечении, 
выкармливании потомства и т.д.

Трубкозубы — животные, веду-
щие ночной образ жизни. Поэтому при 
выборе вольера для нового питомца 
ориентировались на то пространство, 
где можно сделать «инвентированный» 
день. Это когда время суток меняет-
ся местами. Когда светает, в волье-
ре глушится свет, ночные животные 
считают, что наступают сумерки. Они 
просыпаются и начинают заниматься 
своими делами. После заката в во-
льерах, наоборот, включается свет, 
животные решают, что наступил день 
и укладываются спать.

Для трубкозуба, который весьма 
крупных размеров, оборудовали самый 
большой вольер в павильоне «При-
маты». На пол насыпали толстый слой 
древесной коры, в центре установили 
бассейн с песком, в дальнем углу во-
льера, который не просматривается 
посетителями, оборудовали «спальню». 
В природе трубкозубы живут на песча-
ных почвах, они роют глубокие норы 
и обычно укладываются спать там. 
Это обусловлено тем, что, несмотря 
на размеры, трубкозубы беззащитны 
перед крупными хищниками, им не-
обходимо прятаться. В зоопарке такой 

необходимости нет. И Масаи оказался 
вполне доволен тем спальным местом, 
которое ему выделили. 

— Поначалу мы беспокоились за 
стены вольера, опасались, что он нач-
нет их ковырять, — говорит Елена Ма-
карова. — Но пока этого не происходит. 
Зато во внутреннем вольере он все-
таки начал отковыривать кафель…

Для того чтобы отвлечь внимание 
Масаи от изучения стен, сотрудники и 
придумали песочницу, где зверь мог бы 
вволю покопаться. Но трубкозуб до сих 
пор не решился туда зайти. Возможно, 
не хватает смелости преодолеть не-
высокие стенки. Чтобы облегчить ему 
задачу, планируют изготовить удобные 
мосты. Зато бассейну обрадовались 
его соседи по вольеру — толстохвостые 
галаго. Ночные приматы регулярно 
принимают песчаные ванны, прячут 
там еду, а потом с удовольствием ее 
выкапывают. В общем, развлекают себя 
как могут. 

Кстати, сам трубкозуб на новых со-
седей не обращает никакого внимания. 
Первое время специалисты пристально 
следили за тем, как они уживутся друг 
с другом. Волновались не только за 
необычного гостя, но и за галаго. Ведь 
по сравнению с трубкозубом они со-
всем малыши. Появление столь круп-
ного соседа сначала действительно 
напугало приматов. Несколько дней 
они даже плохо ели. Однако трубко-
зуб вел себя настолько деликатно, что 
они быстро оправились от потрясения, 
вернулись к обычному ритму жизни и 
даже стали оказывать соседу знаки 
внимания. Впрочем, попытки завязать 
знакомство со стороны Масаи остались 
без реакции. Нового жильца даже не 
тревожит, что приматы повадились 
проверять его миски.

300 граммов  
червей как  
лекарство от скуки
Если говорить о людях, то зоологи 

полюбили Масаи с первого взгляда. 
И он ответил им взаимностью. Погла-
дить спинку, почесать животик — все 

эти нежности доставляют 
трубкозубу огромное удо-
вольствие. Он и сам не прочь 
уткнуться носом в ладони 
киперов. Когда они заходят 
в вольер, Масаи увивается 
за ними по пятам и просит 
выпустить его из вольера на 
прогулку по коридору. Устоять 
перед напором не получается, и 
трубкозубу разрешают погулять, 
но только по служебному проходу, 
куда не заходит обычная публика. 
Перед этим сотрудники закрывают 
все двери, чтобы у питомца не воз-
никло даже мысли о том, что можно 
сбежать. А недавно трубкозуб удивил 
всех: поднялся на задние лапы и поста-
вил передние на плечи кипера. Совсем 
как какая-нибудь собачонка, разве что 
хвостом не завилял.

Такая расположенность к человеку 
не уникальна. В Сан-Диего, к примеру, 
детеныша трубкозуба выгуливают по 
территории зоопарка на шлейке. 

Сейчас уже можно сделать вы-
вод, что характер у нашего трубкозуба 
доброжелательный и спокойный. Но 
от него пока сложно добиться ярких 

проявлений эмоций — вышеописанный 
трюк не в счет! — и это немного трево-
жит зоологов. Потому что совершенно 
непонятно, что происходит у него в 
голове. 

— Наша задача на ближайшее бу-
дущее — потихоньку его расшевелить, 
— делится планами Елена. — Потому 
что сейчас его будни довольно одно-
образны. Он просыпается, ест, ухо-
дит спать. Потом опять просыпается, 

опять ест и снова ложится спать. Ему 
скучно. Чтобы сделать его жизнь бо-
лее интересной, мы придумываем ему 
развлечения.

В природе животные много време-
ни тратят на добывание пищи. В неволе 
им преподносят еду «на блюдечке», 
поэтому скука — главная проблема 
питомцев зоопарка. Трубкозубы, жи-
вущие в Африке, питаются термитами 
и муравьями. Причем в охоте за ними 
проводят всю ночь. Чтобы утолить го-
лод, такому большому зверю нужно 
немало потрудиться. Он разрушает 
термитники, с помощью длинного клей-
кого языка извлекает оттуда жителей, 
потом переходит к следующему. Неуди-
вительно, что под утро он отправляет-
ся на заслуженный отдых и спит, как 
говорится, без задних лап.

Чтобы пробудить инстинкты, ма-
стера изготавливают для Масаи кор-
мушки, напоминающие по строению 
термитник. Это процесс длительный, 
нужно правильно подобрать матери-
ал и диаметр труб, чтобы у животного 
не застряли когти и оно не получило 
отравление. Внутрь конструкции пла-
нируется помещать мучных червей. 
Сейчас червей ему приносят в миске, 
и он расправляется с обедом за пять 
минут. Если черви будут спрятаны, Ма-
саи придется приложить усилия, чтобы 
добраться до них. Это разнообразит 

его досуг.
Обеспечить трубкозубу тер-

митов на завтрак, обед и ужин 
в условиях зоопарка нере-

ально. Ведь за ночь он мо-
жет съесть десятки тысяч 

особей. Масаи никогда 
их и не пробовал и во-
обще вряд ли знает об 
их существовании. 
Сначала он питался 
материнским моло-
ком, потом перешел 
на взрослую пищу. 
Теперь основу его 
меню составляет 

каша. Она мало по-
хожа на ту, которую 

мы едим на завтрак. 
В кашу для трубкозуба 

входят вареная морковь, 
яблоки, геркулес и сухой 

собачий корм. Все это раз-
мачивается, размешивается 

блендером и подается «к сто-
лу». Эту мешанину зверь ест с 

большой охотой.

В здоровом теле — 
здоровый сон
С посетителями Масаи ведет себя 

сдержанно.
— С таким темпераментом, кото-

рый у нашего трубкозуба, и не поймешь, 

что он думает об окружающих, — го-
ворит Елена. — Даже если кто-то его 
напугал — он просто спокойно раз-
вернется и уйдет спать.

Здоровому сну питомца можно 
только позавидовать. Пока он в укры-
тии, его и толпа посетителей не раз-
будит. Возможность спрятаться от по-
сторонних глаз очень важна для этих 
животных. Пока он сидел на карантине 
в ветцентре, роль спальни в вольере 
выполняла транспортная клетка, к ко-
торой он уже привык. Ее специально 
оставили в помещении, чтобы питомец 
чувствовал себя в безопасности. Когда 
сотрудники приходили его будить и 
ласково звали по имени — он аж вздра-
гивал от неожиданности. Другое дело 
— постоянный вольер с возможностью 
уединиться. Теперь Масаи отсыпается 
и привыкает к новой обстановке.

Трубкозуб имеет несколько от-
личительных внешних особенностей. 
Длинные уши будто подтверждают тот 
факт, что со слухом у зверя все в по-
рядке. А главный его «компас» — нос. 
Благодаря прекрасному обонянию он 
может унюхать следы термитов и му-
равьев и найти их жилище. Зубы со-
стоят из сросшихся трубочек (отсюда 
и название «трубкозуб»), они лишены 
корней и постоянно растут. Длинный 
нос изнутри весь покрыт волосками, 
которые при рытье защищают орга-
низм от попадания внутрь посторонних 
предметов. На передних лапах у него 
четыре пальца с мощными длинными 
когтями. Ими он разрывает землю. А 
на задних — копыта, которыми он от-
брасывает землю.

При содержании этого вида в не-
воле важно оградить его от сквозня-
ков. Температура в вольере «Ночного 
мира» — 23–25 градусов тепла, и Масаи 
чувствует себя очень комфортно. Лет-
ней «фазенды» у него нет и не предви-
дится. На свежем воздухе сотрудники 
не смогут поменять местами день и 
ночь, а значит, в светлое время дня 
трубкозуб не выйдет на публику, так 
как будет спать.

Супружеская жизнь для Масаи 
пока под вопросом. В условиях неволи 
добиться от трубкозубов размножения 
не так просто. Квартирный вопрос тоже 
стоит далеко не на последнем месте. 
Если одному трубкозубу в вольере 
вполне комфортно, то для семейства 
места здесь маловато. Впрочем, на 
сегодняшний день мечты о детены-
шах пока не актуальны. Сейчас все 
силы зоологов направлены на то, что-
бы их питомец хорошо себя чувство-
вал в новых условиях и не скучал без 
родителей.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения 

направляйте на oreshkina@mk.ru
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КРОССВОРД

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

●  Диетические корма
●  Аквариумистика
●  Доставка

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Oreshkina@mk.ru

РЕКЛАМА
Очень красивый, статный и крупный.

Зовут Джони.
Примерный возраст 4 года.

В приюте находится уже год. Пес добрый к 
людям, отзывчивый на ласку, приучен к машине и 
к процедуре стрижки когтей. К кобелям относится 
ревниво, с превосходством. Ситуация безысход-
ная, т.к. скоро холода, а условия приюта — просто 
дощатый вольер и с одной стороны сетка.

Приучен к ошейнику, поводку, но сперва 
на прогулке сильно тянет.

Я, волонтер приюта, надеюсь, что позвонит 
серьезный и добрый человек, который осознает 
ответственность содержания крупной сильной 
собаки и для которого собака станет другом и 
членом семьи навсегда. Пес уже был предан 
прошлыми хозяевами.

Собака не для цепи и не для охраны, а как 
друг семьи. Может жить в утепленном вольере или 
в доме. Или квартире. Я желаю очень обрести дом 
этому псу, себе взять не могу — ранее уже взяты 
в нашу семью две бывшебездомные собаки.

Территориально — Мытищи, 
Ярославское направление.

8(903)127-77-24, Ольга
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ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ
РЕКЛАМА

ООчень кракрасивыйый статн йый и крупруп йный
ПРИСТРАИВАЕТСЯ ПЕС ИЗ ПРИЮТА

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, фарфор, б/у 
куплю 
т. 8-903-777-32-88

куплю
❑ материнские платы, К10, 

ПП3, СП. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ квартиру 

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

разное
❑ утерян паспорт на имя 

Ниази Аабод Абдул Разок. 
Нашедшему просьба 
связаться по телефону: 
8-926-406-66-79. 
Вознаграждение 
гарантируется

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-967-247-57-17
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт металлических 
дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 

т. 8-925-128-25-99

 расслабление 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лыжные гонки 
с остановками на огневых рубежах. 4. 
«Напарник» державы по царским ре-
галиям. 10. Поведение нудиста для 
пуританина. 11. Профессия студента, 
изучавшего сопромат. 13. Взмылен-
ный шампунь в волосах. 14. Приют для 
уставших троллейбусов. 15. Буржуа с 
большим пузом и кошельком. 16. Бело-
снежный отель, пересекающий океан. 
18. Древесная «подстилка» в клетке хо-
мяка. 20. Высшее искусство летающих 
асов. 22. Жена, спустившая всю зарплату 
мужа. 23. Переключение с горячего на 
холодный душ. 24. Салат со свеклой и 
солеными огурцами. 27. Лаковые по-
луботинки Остапа Бендера. 30. «Брош-
ка» на офицерской фуражке. 32. Мэтр, 
ждущий оценки вместе с фигуристом. 
34. Пренебрежительная кличка одеж-
ды. 35. Сорт яблок, «названный в честь 
Чехова». 36. Отверстие для вдевания 
нитки. 38. Избавление от ветхого жилья. 
39. Грушевидный плод в «крокодильей» 
коже. 40. Палка для передвижений загип-
сованного. 41. Спасательная «пилюля» 
космического корабля. 42. Надуманная 
необходимость зайти в гости.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Невидимая «обо-
лочка» вокруг человека. 2. Угловая 
башня на шахматной доске. 3. Изуче-
ние места преступления взглядом.  
5. «Тату», которое прятала Миледи.  
6. «Пончо» на плечах озябшего до-
моседа. 7. Напарник колхозницы на 
постаменте. 8. «Оптовая» отправка 
свадебных приглашений. 9. Обра-
зованный предсказатель погоды.  
10. Стрелок, не тратящий патроны впу-
стую. 12. «Пинок» неврологу с молоточ-
ком. 17. Религиозное сочинение от Луки.  
19. Многообразие и свобода взглядов. 
20. Мистический обитатель старого 
замка. 21. Коня на скаку остановит, 
в горящую избу войдет. 25. «Коро-
лева стола» в День благодарения.  
26. Средство связи на городской ули-
це. 27. Бисквитный десерт с яблока-
ми. 28. «Бездельник» в пчелином улье.  
29. Висячий «кокон» с гороши-
нами. 31. Сережка в проколо-
том пупке. 33. Дробление пар-
тии как результат разногласий.  
34. Трудяга, пропитанный угольной пы-
лью. 37. Злак, обожаемый лошадьми. 
38. Вмятина от ноги на песке.
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В Москве поселился удивительный 
зверь — трубкозуб
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НА ЛИЦО БЕССТРАСТНЫЕ, 
ДОБРЫЕ ВНУТРИ
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Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах  
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб.    1600,00 руб.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 октября с 10.00 до 16.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
23 октября с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2

р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-Тук»
24 октября с 8.00 до 20.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
корп. 1
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Марьино, Новочеркасский бульвар, д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка» 

25 октября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый 
просп., д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-
Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Щелковская», ул. Ураль-
ская, д. 4, у маг. «Пятерочка»
р-н Алексеевский,  
ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ  
И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

с 31 октября по 3 ноября  
с 10.00 до 16.00 
МГТУ им. Н.Э.Баумана,  
ул. 2-я Бауманская, д. 5,  
главный корпус,  
проходная №4 

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ ГАЗЕТЫ «МК»
27 октября с 12.00 до 18.00 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Драгунского, д. 1,  
в фойе ДК «Выстрел»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2018 ГОД!

Вопросы по телефону 8(495)665-40-80  
и на е-mail: podpiska@mk.ru
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Организатор торгов — ООО «Юрсервис» (ОГРН 
1043600015051, ИНН 3662086277, 394026, г. Воронеж, 
ул. Солнечная, д. 2, тел.: (473)228-48-43; gestor@list.ru), 
сообщает, что повторные торги по продаже имущества 
ООО «Рико» (ИНН 7731625032, ОГРН 1097746156969, 
адрес: 127018, г. Москва, ул. Двинцев, д. 6, стр. 2), 
которое Решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 23.04.2015 г. по делу №А40-143306/14 признано 
банкротом, конкурсным управляющим утвержден 
Васьков Евгений Викторович (ИНН 463204215016, 
СНИЛС 110-378-573 33, адрес: 394036, г. Воронеж, 
ул. Ф. Энгельса, д. 52, оф. 401), Ассоциация СРО 
«ЦААУ» (ОГРН 1107799028523; ИНН 7731024000; 
адрес: 119017, г. Москва, 1-й Казачий переулок, д.8, 
стр.1) на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантъ» №162 02.09.2017, стр. 51 (сообщение 
№ 77032338548) по лоту №1 признаны несостоявши-
мися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



Любимец публики 
Ронни О’Салливан 
снова вызвал восторги 
поклонников. Во время 
партии третьего раунда 
снукерного турнира 
English Open англичанин 
позволил забить 
решающий шар своей 
болельщице. Вернее, 
попытаться забить. 
Снукерный мир после 
очередной выходки 
Ронни снова застыл 
в жесте «фейспалм». 
А фанаты О’Салливана 
теперь любят его еще 
больше, хотя и критикуют 
организаторов турнира 
за халатное отношение  
к безопасности.

Представьте себе, что Криштиану 
Роналду готовится забить штрафной и 
вдруг на поле выбегает фанат, которому 
португалец позволяет пробить по мячу. 
Тот, конечно, в ворота не попадает, но 
футболисты только улыбаются. Пример-
но такую же картину наблюдали зрители 

снукерного турнира English Open, когда 
зрительница партии Ронни О’Салливана 
и китайца Юн Чжана подбежала к столу. 
В это время Ронни готовился забить 
решающий шар. Женщина сделала два 
круга вокруг стола, а потом О’Салливан 
вручил ей кий.

«А если я попаду, я получу за это 
деньги?» — спросила ушлая барыш-
ня. Но она не забила и упустила свой 
шанс на славу и на заработок. И хотя в 
правилах снукера повторный удар не 
разрешен, Ронни снисходительно по-
зволил ей пробить еще раз, а она снова 
промазала. После чего партия закон-
чилась, и всех от стола увели, включая 
возмутительницу спокойствия. В итоге 
англичанин победил 4:1, даже несмотря 
на такой добрый жест по отношению к 
любительнице снукера.

Позднее О’Салливан в эфире 
Eurosport сказал, что действительно 
был не против, чтобы девушка поиграла 
вместо него. «Сначала я не знал, что де-

лать. Но она шепнула мне: «Я тут просто 
совершаю пробежку!» Ладно, подумал я, 
бегай. Но тут я увидел, что ребята из 
службы безопасности собираются при-
менить силу, и решил, что они могут ее 
просто убить! Так что я, получается, ее 
спас», — сказал Ронни.

Через несколько часов англичанин 
выложил видео этого инцидента в свой 
твиттер и пошутил, что это его новая 
партнерша по смешанному парному 
турниру. Подписчики и поклонники 
поддержали Ронни. «Теперь я люблю 
тебя еще больше!», «Ронни, ты великий, 

никогда не уходи из снукера. Ты един-
ственный, кто может так забавлять 
своих поклонников», «Ты настоящий 
джентльмен», «Такое возможно только в 
партиях, в которых участвует Ронни» — 
в общем, болельщики были в восторге. 
Впрочем, многие из них удивлялись, 

почему организаторы вообще позво-
лили такому произойти.

«Сотрудники службы безопасности, 
игроки и зрители спокойно наблюдают, как 
незваный гость пытается забить решаю-
щий шар. Такое возможно только в Англии. 
Вот что значит воспитание!»

«Ронни был великолепен, но служба 
безопасности облажалась».

«Возмутительно, что эта женщина 
смогла пробраться к столу. И это в то 
время, когда нас повсюду преследует 
террористическая угроза. Позор службе 
безопасности!»

А кто-то пошутил насчет того, что 
девушка была в кроссовках. Дело в том, 
что накануне Ронни готов был сняться с 
турнира, поскольку организаторы сде-
лали ему замечание за выход к столу не 
в черной строгой обуви, а в спортивной. 
«У меня растяжение связок, а мне запре-
щают играть в удобной обуви. Наверное, 
придется сняться с турнира», — написал 
О’Салливан в своем твиттере. После 
чего ему разрешили играть в темной 
спортивной обуви.

Ладно кроссовки, было время, ког-
да Ронни вообще играл в носках! Просто 
новые ботинки натерли ему ноги, и он 
решил их просто снять, пока ждал своей 
очереди на удар.

А еще О’Салливан запросто может 
поставить ногу на край стола и завязать 
демонстративно шнурки. И все это в 
консервативном снукере!
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Владимир Синицын, рефери по 
снукеру и знаменитый телекоммен-
татор: «Это многие относят к разряду 
смешного, курьезов, того, что у нас на 
«Евроспорте» показывают под рубрикой 
Watts. Но мне лично забавным это вовсе 
не показалось. Вопросы к охране: куда 
она смотрела, почему среагировали на 
эту сумасшедшую только судьи? То, что 
она сумасшедшая, для меня очевидно — 
нормальный человек так не поступит. 
Но хорошо, что тихая еще, а не буйная. 
Все помнят ведь, как маньяк пырнул 
теннисистку Монику Селеш ножом... 
А на снукере надо быть особенно вни-
мательным, тут зрители совсем рядом 
находятся».

Ульяна УРБАН.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Находчивый ребенок, потерявшись, отправился в ближайший морг, чтобы 
мама быстрее нашла его.

— Записался на тренинг «Как не дать себя обмануть». Дорого, конечно, а 
что делать...

Интеллигентная одесская семья. Жена третий час играет на виолончели.
Муж, вынимая беруши:
— Дорогая, перестань, пожалуйста! Купим мы тебе эти итальянские 
сапоги!

Хирург-трансплантолог Сидоров по дороге на работу делает три 
пересадки.

— Слышал, лжеврача разоблачили?
— И каким же образом?
— У него был слишком разборчивый почерк!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.10.2017
1 USD — 57,5118; 1 EURO — 67,8927.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
21 ОКТЯБРЯ
Диззи Гиллеспи (1917–1993), джазовый 
трубач
Владимир Мирзоев (1957), режиссер 
театра и кино, сценограф
Никита Михалков (1945), актер, киноре-
жиссер, председатель Союза кинемато-
графистов России
Биньямин Нетаньяху (1949), премьер-
министр Израиля
Геннадий Онищенко (1950),  депутат 
Госдумы РФ, академик РАМН
Елена Санаева (1942), актриса театра и 
кино, заслуженная артистка России
Иван Силаев (1930), государственный де-
ятель, Герой Социалистического Труда
Рикардо Фольи (1947), итальянский 
певец

22 ОКТЯБРЯ
Иван Бунин (1870–1953), писатель, поэт, 
нобелевский лауреат
Катрин Денёв (1943), кинозвезда
Ференц Лист (1811–1886), композитор, 
пианист-виртуоз
Игорь Макаров (1927–2013), ака-
демик РАН, специалист в области 
робототехники
Джон Рид (1887–1920), журналист и писа-
тель, один из организаторов Компартии 
США
Джоан Фонтейн (1917–2013), актриса, 
обладательница «Оскара»
Лев Яшин (1929–1990), знаменитый 
вратарь

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
1…3°, днем 3…5°. Облачно с прояснения-
ми, местами небольшие осадки, ветер 
ночью западный, северо-западный, 2–7 

м/с, днем северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.10, заход Солнца — 
17.17, долгота дня — 10.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие геомагнитные возмущения в течение 
суток.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
21 ОКТЯБРЯ
День сладостей в США.
1917 г. — Петроградский гарнизон пере-
шел на сторону военно-революционного 
комитета.
1937 г. — авиаконструктор Андрей Тупо-
лев арестован по обвинению во вреди-
тельстве и принадлежности к контрре-
волюционной организации.
1962 г. — поступил в эксплуатацию ре-
активный самолет Ту-124.
1967 г. — на севере штата Калифорния 
заснят на видеопленку гигантский снеж-
ный человек.

1997 г. — учреждена Литературная пре-
мия Александра Солженицына.
22 ОКТЯБРЯ
День финансово-экономической 
службы Вооруженных сил РФ.
Международный день тещи.
1512 г. — уничтожено Псковское 
вече.
1702 г. — русские войска во главе с 
Петром I взяли штурмом шведскую 
крепость Нотебург.
1842 г. — в Санкт-Петербурге ювелир 
Г.Фаберже открыл магазин золотых и 
бриллиантовых вещей.
1962 г. — правительство США объявило 
об установлении строгого карантина 
на все виды наступательного оружия, 
перевозимого на Кубу.
1977 г. — в первый рейс вышел атомный 
ледокол «Сибирь».
1987 г. — Иосифу Бродскому при-
суж дена Нобелевская премия по 
литературе.

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

АНОНС

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

По сообщению информагентств, 
на фестивале молодежи и студентов 
в Сочи первый вице-премьер россий-
ского правительства Игорь Шувалов 
заявил, что у нас любой, кто облада-
ет базовым высшим образованием и 
способностью трудиться, к 2024 году 
должен будет чувствовать себя более 
счастливым, чем американцы. Это вро-
де как является теперь главной целью 
экономического развития страны на 
ближайшие шесть-семь лет. 

Очень хочется найти в этом вы-
сказывании ключевые слова, чтобы 
понять, что же с нами произойдет, как 
говорится в сообщении, к концу сле-
дующего избирательного цикла.

Вряд ли здесь речь идет о трудо-
любии, поскольку всего полтора месяца 
назад непосредственный начальник 
Шувалова, Дмитрий Анатольевич, зая-
вил, что россияне работают в два раза 
хуже, чем, к примеру, в странах Органи-
зации экономического сотрудничества 
и развития. Производительность труда 
низкая при расчете валового внутрен-
него продукта на час затраченного ра-
бочего времени. Если учесть, что этот 
показатель (ВВП) когда-то давно при-
думали англичане для своих колоний, 
в отличие от валового национального 
продукта, то в этих оценках можно про-
читать даже некоторое недовольство 
(со стороны ОЭСР).

У американцев производитель-
ность, как пить дать, еще выше. 

Насчет базового высшего обра-
зования и его связи со счастьем во-
обще какая-то нестыковка. Не далее 
как в августе наш ВЦИОМ обнародовал 
очередные результаты опроса обще-
ственного мнения и выявил, что около 
84 процентов граждан России считают 
себя счастливыми. Это немногим мень-
ше исторического максимума, начиная с 
1990 года, который в апреле этого года 
составлял 85 процентов. У молодежи 
этот показатель, как и положено, в силу 
ее оптимизма, выше (87 процентов), 
но и у пожилых тоже совсем неплох (78 
процентов).

То есть не только трудолюбивые 
люди с высшим образованием, но и не 
всегда трудоустроенная молодежь, и 
неработающие старики, получается, 
чувствуют себя в нашей стране вполне 
счастливо. Что ж, теперь нам придется 
снизить эти проценты?! 

Хотя счастье, конечно, понятие 
относительное. Если с американцами 
меряться в этой части, то для них по-
нятнее всего деньги. Те же социологи 
и психологи утверждают, что для того, 
чтобы чувствовать себя счастливым и 
уверенным в завтрашнем дне, средне-
статистическому американцу достаточ-
но зарабатывать шесть тысяч долларов 
в месяц. Россияне, по заявлениям экс-
пертов, готовы довольствоваться до-
ходами в 1,5 тысячи долларов в месяц. 
Может, у наших трудолюбивых граждан 
за это время доходы раз в пять возра-
стут? Это имеется в виду? Но тогда при-
дется бежать семимильными шагами и 

брать в расчет свою сермяжную милю, 
равную семи верстам, а не сухопутную 
американскую.

Но не только наш народ, но и другие 
почему-то измеряют счастье не в день-
гах. Может, через шесть лет мы будем 
гордиться тем, что у нас в ходу (хотя и 
под контролем государства) блокчейны 
и биткоины. Или тем, что мы активно со-
финансируем медицину, чувствуя суро-
вую ответственность за свое здоровье, 
поскольку правительство все чаще дает 
нам понять, чьим делом должно являться 
спасение утопающих. Или, если победит 
на президентских выборах Ксения Соб-
чак, что у нас самый молодой правитель 
в мире, да еще и женщина. Таких точно 
нигде нет.

Вопрос только в том, чем мерить 
счастье. А вот Драконовый король Бутана 
по фамилии (то ли с украинскими, то 
ли индейскими мотивами) Вангчук еще 
в 1972 году вместо ВВП ввел в стране 
показатель валового национального сча-
стья и утвердил методы его расчета.

Не знаю, как у украинцев сейчас 
со счастьем, а у индейцев Амазонки 
— полный порядок, стопроцентные 
показатели.

Может, все-таки наш первый вице-
премьер имел в виду не североамери-
канцев, а южноамериканцев. Скажем, 
племя пираха, где люди не умеют считать 
даже до одного, живут здесь и сейчас 
и не строят планов на будущее. Да и 
прошлое для них не имеет никакого 
значения…

Семен СЕМЕНЫЧ.

Типа фельетон ВОТ ОНО, СЧАСТЬЕ! ...Думается, что если случится чудо 
и наша сборная по футболу станет по-
бедителем на чемпионате мира в 2018 
году, то Запад будет твердить, что это 
дело рук русских хакеров, а не ног самых 
футболистов.

...Уверяющие, скорее всего, лу-
кавят, утверждая, будто американцы, 
немцы и англичане умные автомобили 
собирают. Или это всего лишь марке-
тинговый ход! Под моим окном всю ночь 
неистово орала сигнализация у машины, 
а она даже не ведала, что после семи 
часов вечера до девяти утра законом в 
Москве шуметь запрещено!

...Я всегда готов постоять за 
правду и справедливость. Так и стою 
одинокий.

...Подавая объявление в газету о 
сдаче жилплощади в наем, к своему 
ужасу обнаружила, что забыла указать, 
чтобы секс не предлагали. И ведь под-
лецы же мужчины, досадовала она, рас-
сказывая соседке, из позвонивших ни 
один не предложил интим.

...«Не стоит надоедать Богу с 
просьбами», — убежденно говорит мне 
приятель. Подозреваю, что тем самым 
он сам хочет использовать дополни-
тельную квоту для своих нужд.

Джани ДАДИАНИ.
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21 октября, СУББОТА
«СКА-Хабаровск» (Хабаровск) — «Уфа» 
(Уфа)
11.30 (здесь и д а лее время 
московское). 
Хабаровск. Стадион им. Ленина (вмести-
мость — 15 200 зрителей)
Суммарная стоимость игроков (СИ): 
9 600 000 евро / 23 750 000 евро
Главный арбитр: Сергей Куликов 
(Саранск)
Тренеры: Алексей Поддубский / Сергей 
Семак
Последняя встреча в Хабаровске: 2:2
Общий баланс встреч: +0=3-3, 3:7
Коэффициенты букмекеров (КБ): 
3,05–2,80–2,45
Трансляция: «Наш футбол»
«Тосно» (Тосно) — «Ростов» (Ростов-
на-Дону)
14.00. Санкт-Петербург. Стадион «Пе-
тровский» (21 750)
СИ: 14 450 000 / 19 950 000
Главный арбитр: Владимир Москалев 
(Воронеж)
Тренеры: Дмитрий Парфенов / Леонид 
Кучук
Последняя встреча на поле «Тосно»: 1:0 
ДВ (Кубок России-2015/16)
Общий баланс встреч: +1=0-2, 2:5
КБ: 2,95–2,85–2,45

Трансляция: «Наш футбол»
«Рубин» (Казань) — «Динамо» 
(Москва)
16.30. Казань. «Казань-Арена» (45 105)
СИ: 65 150 000 / 25 650 000
Главный арбитр: Кирилл Левников (Санкт-
Петербург)
Тренеры: Курбан Бердыев / Дмитрий 
Хохлов
Последняя встреча в Казани: 4:1
Общий баланс встреч: +16=10-3, 45:21
КБ: 1,90–3,05–4,25
Трансляция: «Наш футбол»
«Спартак» (Москва) — «Амкар» 
(Пермь)
19.00. Москва. «Открытие Арена» 
(45 360)
СИ: 106 700 000 / 17 300 000
Главный арбитр: Павел Кукуян (Сочи)
Тренеры: Массимо Каррера / Гаджи 
Гаджиев
Последняя встреча в Москве: 1:0
Общий баланс встреч: +16=7-3, 49:21
КБ: 1,40–4,15–9,55
Трансляция: «Матч ТВ», «Наш футбол»

22 октября, ВОСКРЕСЕНЬЕ
«Урал» (Екатеринбург) — «Ахмат» 
(Грозный)
14.00. Екатеринбург. Стадион «Уралмаш» 

(10 000)
СИ: 18 550 000 / 31 230 000
Главный арбитр: Алексей Николаев 
(Москва)
Тренеры: Александр Тарханов / Олег 
Кононов
Последняя встреча в Екатеринбурге: 
1:4
Общий баланс встреч: +4=4-4, 20:20
КБ: 2,55–2,80–2,70
Трансляция: «Наш футбол»
ЦСКА (Москва) — «Зенит» (Санкт-
Петербург)
16.30. Москва. «ВЭБ-Арена» (30 000) 
СИ: 82 900 000 / 135 900 000
Главный арбитр: Михаил Вилков (Нижний 
Новгород)
Главные тренеры: Виктор Ганчаренко / 
Роберто Манчини
Последняя встреча в Москве: 0:0
Общий баланс встреч: +12=10-16, 43:48
КБ: 2,80–2,90–2,55
Трансляция: «Матч ТВ», «Наш футбол»
«Анжи» (Махачкала) — «Арсенал» 
(Тула)
19.00. Каспийск. «Анжи-Арена» (28 000)
СИ: 16 450 000 / 16 850 000
Главный арбитр: Владислав Безбородов 
(Санкт-Петербург)
Тренеры: Вадим Скрипченко / Миодраг 
Божович

Последняя встреча в Каспийске: 1:0
Общий баланс встреч: +1=0-1, 1:1
КБ: 2,40–2,90–2,90
Трансляция: «Наш футбол»

23 октября, ПОНЕДЕЛЬНИК
«Локомотив» (Москва) — «Краснодар» 
(Краснодар)
19.30. Москва. Стадион «Локомотив» 
(28 800)
СИ: 62 750 000 / 80 000 000
Главный арбитр: Сергей Лапочкин (Санкт-
Петербург)
Тренеры: Юрий Семин / Игорь 
Шалимов
Последняя встреча в Москве: 1:2
Общий баланс встреч: +8=1-3, 22:14
КБ: 2,35–2,95–3,00
Трансляция: «Наш футбол» 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
«Зенит» — 28 очков. «Локомотив» — 26. 
ЦСКА — 24. «Краснодар» — 21. «Спартак» 
— 20. «Урал» — 19. «Уфа», «Ахмат», «Ру-
бин», «Арсенал» — по 17. «Ростов» — 16. 
«Амкар» — 15. «Динамо», «Тосно» — по 
13. СКА — 11. «Анжи» — 10.

14-Й ТУР ЧЕМПИОНАТА РОССИИ ПО ФУТБОЛУ: КТО, ГДЕ, КОГДА

Проза жизни

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

РОННИ ВЗЯЛ ПОМОЩЬ ЗАЛА
О’Салливан позволил болельщице попытаться забить решающий шар
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Ронни О’Салливан 
по-джентльменски...

...уступил место даме.


